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Resumen 

 

El intento de dar cuenta y analizar los diferentes textos, comunicados en internet, diferentes tipos 

de tesis, etc., tanto de estudiantes como académicos e institutos de estudios políticos y 

universidades sobre las transformaciones y tensiones en las filas de las Farc y su paso a ser 

Partido político, se encontró una serie de sucesos políticos, dinámicas de salida, voces y lealtades 

que llevaron al desarme del grupo armado en Colombia y el en el norte del Departamento de 

Antioquia, especialmente en el municipio de Anorí, donde se encontraron con obstáculos tanto de 

tipo económico, como social y político, los roles que ejerció el Gobierno, el Congreso y en si el 

Estado colombiano durante el Acuerdo final de Paz con las Farc en los diferentes procesos 

electorales desde el plebiscito, pasando por la reincorporación política, económica y social, 

integrando también a la comunidad que habita las cercanías de los espacios territoriales de 

capacitación y reincorporación, y siguiendo con lo sucedido en las diferentes etapas de 

construcción del Partido y su participación en diferentes elecciones a diferentes corporados, 

dando cuenta de su balance, los retos y experiencias que los lleve a seguir creando un 

movimiento más sólido para poder sobrevivir como Partido y conquistar el poder democrático. 

Palabras clave: tensiones, acuerdo final, farc, salidas, voces, lealtades, etcr, anorí,  
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INTRODUCCION 

En el año 2016 se firmó el Acuerdo Final entre las Farc y el Gobierno de Juan Manuel 

Santos, después de varios años de incertidumbre y obstáculos de toda clase; en todo el país se 

escogieron lugares de transición donde los desmovilizados dejarían las armas y empezarían su 

proceso de reincorporación a la vida civil. 

Todo parecía ser muy fácil pero nacieron inconvenientes de toda clase, luchas internas, 

incumplimientos, rechazos de la sociedad etc., que se expondrán en este trabajo investigativo; 

primero se abordaran las dinámicas que se dieron en lo nacional, desde la expedición de su marco 

jurídico, organización del territorio y problemáticas surgidas, y después se tratará lo ocurrido al 

interior del partido político usando el método del análisis de la información, basado en fuentes 

secundarias y comprendiendo los cambios estructurales de la organización, las consecuencias y 

las dinámicas electorales y causas del resurgimiento de las disidencias. 

Todos estos sucesos serán tratados a partir de las dinámicas de voz, salida y lealtades 

contempladas en la tesis de Hirschman, donde explica que todas las organizaciones bien sea 

políticas, económicas o sociales sufren este tipo de fenómenos y se expondrán las causas que las 

generaron tanto en el grupo armado como al interior del Partido. 

Entre los años 2016 y 2019 se dieron cambios profundos en las formas de relaciones entre 

la sociedad y las nuevas forma de hacer Política del nuevo movimiento, nacido de los acuerdos de 

Paz, en el que dejaron la búsqueda del poder mediante la lucha armada y pasaron al plano 

electoral, acá se busca conocer esas dinámicas electorales como las dinámicas de voz, salida y 

lealtad que se dieron en el naciente Partido tanto en lo nacional como en el municipio de Anorí 

Antioquia y otros lugares del Departamento. 
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Objetivo General y Específicos 

Desde que las FARC firmaron el acuerdo final con el gobierno de Juan Manuel Santos en 

La Habana, y posteriormente pasaron a ser un partido político con personería jurídica, empezaron 

a trabajar con la comunidad en varios proyectos productivos, sociales y políticos en los 

municipios en donde se instalaron los espacios de reincorporación establecidos por el gobierno y 

las FARC a lo largo y ancho del país, en el norte de Antioquia donde existió una fuerte presencia 

del grupo armado especialmente en Anorí, en este trabajo se busca analizar la reincorporación 

política y la tensión al interior del partido FARC EP haciendo énfasis en el caso de Anorí, ETCR 

la Plancha, Antioquia, 2016-2018 

Ese sería el objetivo general de éste trabajo, y para responderlos debo centrarme en los 

objetivos específicos que nombro a continuación: 

1. ¿Quién fue o fueron los líderes excombatientes de Anorí y cuales han sido las dinámicas de 

voz, salida y lealtad con el partido entre 2016 y 2018 

2. ¿Qué papel ha jugado el liderazgo en Anorí en los procesos electorales del partido en el 2018 y 

2019 y cuál es el balance? 

3. ¿Cuáles han sido los escenarios y los motivos propios, debates centrales, tensiones e incentivos 

que se hallan en la dinámica de voz, salida y lealtad de tales liderazgos con el partido? 

Marco Teórico 

Las FARC al pasar de ser un grupo armado a un Partido político con personería jurídica 

experimentó muchos cambios en su forma de funcionar por lo que ya la legalidad se lo exigía, y 

porque ya no se trabajaba sobre una línea castrense y militar sino como una organización política, 

donde ya no se habla de comandantes de bloques sino de líderes políticos que deben seguir los 

estamentos de un partido, pero dentro de sus filas habían quienes querían seguir unas líneas con 

unos líderes y quienes querían seguir otras con otros líderes y sus ideas, por ejemplo se dio una 
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división entre la línea de Timochenko y la de Márquez, esto hizo que muchos de sus miembros 

alzaran su voz y se dividieran o como también se salieran del partido hacia otros movimientos 

políticos, y también quienes se mantuvieron leales al Partido. 

Estas dinámicas de división que se presentan como un problema común en las 

organizaciones políticas se pueden manejar a partir del texto del economista Albert Hirschman 

descritas en su ensayo llamado “Salida, voz y lealtad”; como decía Hirschman, que en los 

organismos económicos, políticos y sociales, cómo a través de los mecanismos de salida, de voz, 

y de lealtad, se realizan cambios que afectan la unidad y la permanencia de militantes como 

miembros activos de un colectivo.  

Hirschman sostiene que en todas las organizaciones de cualquier sistema socioeconómico 

están sujetas a falencias en su desempeño por mucho que estén diseñadas y que al momento de 

ocurrir las fallas, los jefes las descubrirían de dos maneras: la primera es la opción de salida, la 

que consiste en la deserción cuando todo anda mal, y la segunda es la “opción de la voz” consiste 

en el uso de la protesta para ser escuchados y hacer sentar a la jefatura para que todo marche bien 

al interior de la organización, es un tipo de acción colectiva para hacer consenso y arreglar las 

cosas o ponerla de una forma que todos ganen (Hirschman, 1977). 

En resumen siempre existirá la amenaza en toda organización por parte de quienes no 

estén conformes y realicen comportamientos que perjudiquen su quehacer haciéndose a un lado 

cuando sienten que no son escuchados o atendidos o de alzar la voz y perjudicar la reputación de 

la organización. 

Este marco de análisis es una hoja de ruta para interpretar las amenazas latentes con 

integrantes insatisfechos a las que enfrenta una organización día a día y que se presenta de forma 

colectiva, y aunque el autor relata que es hacia adentro de empresas y demás organismos 

económicos, también sirve para el análisis de organizaciones políticas dado que es donde más 
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ocurren las divisiones como ocurrió con el partido FARC inmediatamente dejó las armas después 

de haber sido un grupo armado que solo seguía una línea de mando y que ahora se habla de varias 

líneas y de mucho descontento de sus militantes por diversas causas que esta investigación 

intentó recopilar. 

La teoría de la lealtad de la que habla Hirschman (1977) comprende ese logro del 

entendimiento solido de unas condiciones de apego especial a la organización de la que se es 

miembro y se da ese efecto de mantener neutralidad ante la tentación de ejercer la deserción, 

dentro de ciertos límites, la lealtad garantiza más permanencia en la organización más allá de lo 

ordinario esperando a que todo mejore de puertas para dentro.  

Son los incentivos y motivaciones que de la organización para que se presenten estas tres 

condiciones de salida voz y lealtad que se dan en todas las organizaciones ya sean políticas y 

sociales, este esquema de Hirschman lo aplicaré en la fragmentación que vivió las Farc a partir de 

la muerte de Pedro Antonio Marín, alias Manuel Marulanda o Tirofijo, que hasta ese momento 

representaba la unidad del grupo armado y de cómo fue perdiendo poderío a causa de 

descontentos al interior del grupo por causas que más adelante describiré, y se da la posterior 

desmovilización y creación del partido político, en la que también se presentaron 

fragmentaciones, protestas, lealtades y salidas por parte de sus miembros, primero en el grupo 

armado, después durante las conversaciones en La Habana y terminando con las salidas del 

partido político Comunes. 

Metodología 

El método de análisis de la información que aplicare es el analítico y el sintético, porque se busca 

examinar y desarmar o verificar minuciosamente un objeto, por ende en el método analítico, se 

busca que algo que se va a revisar, como fenómenos sociales y/o políticos, se empieza por el todo 

y se divide en partes para revisarlas una por una y encontrar las causas, la naturaleza y las 
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consecuencias para después relacionar todas las reacciones mediante una síntesis que lo lleva a 

un resumen general bien explicado de ese fenómeno explorado.(Sosa, 2013) 

 El procedimiento que demanda esta metodología empieza por la descomposición en 

varios elementos y distinguirlos a cada uno, le sigue la revisión ordenada a cada uno y por 

separado y a partir de ese análisis de elementos estudiados se reconstruye un todo, o sea, se pasa 

al método de análisis sintético de la información, donde se unen sus partes pasando de lo simple a 

lo general y ya sus partes simples que habían sido separadas en el análisis, inmediatamente se 

revisan, son integradas en la síntesis. (Sosa, 2013) 

 El método sintético es una forma de razonamiento científico. El cual tiene como objetivo 

principal resumir los aspectos más relevantes de un proceso y busca hacer un resumen de lo 

analizado, y si el proceso es muy complejo, se vuelve de mucha utilidad porque se debe tener 

claro que es lo más importante, es por eso que aprender a sintetizar es de mucha importancia en la 

investigación, el método sintético pues, utiliza el análisis como medio para alcanzar su objetivo, 

de esta forma utiliza un método que permite realizarlo de forma ordenada y con un protocolo de 

actuación. (Rus, 2021) 

 Para realizar un resumen apropiado es necesario conocer todo el contexto y así se podrá 

reflejar de forma franca el contenido del que se extrajo, habría entonces que analizar y sacar 

conceptos de lo que buscamos estudiar para poder extraer la esencia; su fin es aportar al 

conocimiento existente persiguiendo una mejoría en la ciencia y de sus aplicaciones como forma 

de explicar la realidad y lo consigue es yendo de lo general a lo particular, es decir, empieza en 

los abstracto y termina en lo concreto, esto lo hace utilizando la síntesis, que siempre es posterior 

al análisis.(Rus, 2021) 

 En esta medida, el método de análisis de la información que se aplica es el analítico y el 

sintético que me va permitir el descomponer fenómenos complejos identificando sus partes y el 
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papel que cumplen dentro del todo que consiste en el tránsito de guerrilla a organización legal 

política y en proceso de reincorporación a la vida civil. El método de recolección de información 

combina el análisis documental (prensa, textos académicos y normativos). 

Décima Conferencia 

Las FARC llevaron a cabo la décima conferencia guerrillera, evento en el que más de 200 

mandos insurgentes refrendaron los acuerdos de La Habana, proyectaron su acción política legal 

y dieron el paso definitivo hacia la dejación de las armas (El Espectador, 2016), se instaló entre el 

17 y 23 de septiembre en la región del Yarí antes de llevarse a cabo la firma de paz, y para ser la 

máxima instancia de toma de decisiones después de concluido el proceso de paz, allí es donde 

deciden como van a transformar de lo militar a una fuerza política de tipo civil, desarmada y 

democrática, y se reúne con dos objetivos fundamentales: 

1.- Analizar y refrendar el Acuerdo Final que hemos suscrito, a fin de que éste adquiera 

carácter vinculante y de obligatorio cumplimiento para nuestra guerrilla; 

2.- Producir las disposiciones políticas y organizativas para iniciar el tránsito hacia un 

partido o movimiento político, dentro de las cuales se encuentra la convocatoria del Congreso 

constitutivo que deberá definir el Programa, el Estatuto y la Dirección Política.(comunicado Farc) 

Sobre la participación política se reconoce que la contienda política se extiende a otros 

campos de la vida social, distintos a aquellos que la limitan a la competencia electoral; se 

fortalecen las bases de una contienda política efectivamente democrática, con garantías para 

quienes intervienen en ella. Con este componente del Acuerdo final queda trazado un marco 

jurídico-político de compromiso para transitar hacia la democracia verdadera y avanzada en 

nuestro país. Con ello, las FARC-EP aportamos a los esfuerzos de partidos y fuerzas políticas, así 

como de movimientos políticos y sociales progresistas, democráticos y de izquierda, movidos por 

ese propósito (comunicado décima conferencia FARC). 
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En sus declaraciones políticas concluyen que los Acuerdos de La Habana hechos entre la 

guerrilla de las Farc y el Gobierno de Santos determinaron aprobarlo en su totalidad después de 

tantos tropiezos y dar órdenes a las estructuras y la militancia de acogerlo y respetarlo. 

En el corto plazo (diciembre de 2016 a junio de 2017), se realizaron las actividades 

propias del desplazamiento, concentración, desmovilización y dejación de armas; El mediano y 

largo plazo comprenderán el cierre del proceso de dejación de armas y el inicio en la 

implementación de una política pública de reincorporación colectiva y comunitaria proyectada a 

ocho años como también la realización de un diagnóstico socio-económico, caracterización 

individual de los excombatientes y diseño de proyectos productivos. (Valencia, Restrepo, 

Castaño, Correa y Chaverra, 2018b) 

Todo comenzó a través del Decreto 1274 del 28 de julio de 2017, por el cual el Gobierno 

Nacional transformó las ZVTN y PTN en Espacios Territoriales de Capacitación y 

Reincorporación –ETCR– a efectos de continuar el proceso de reincorporación de los ex 

miembros de las Farc. (Valencia et al., 2018b) 

Plebiscito 

Para el 2 de octubre de 2016, el Gobierno Colombiano convocó a una consulta general a 

la ciudadanía colombiana para aprobar o desaprobar los acuerdos de paz entre las Farc y el 

Estado en La Habana, como primer mecanismo de refrendación para que ese acuerdo fuese 

valido, pero ganó el NO con una diferencia de 53.000 votos en comparación al SI, en Anorí 

votaron en total 2.984 ciudadanos de los cuales el 64,9% apoyaron el Acuerdo final que fue 

firmado en ese mismo año el 26 de Septiembre. (Maya, 2021) 

Ante esa negativa votación, el presidente Juan Manuel Santos decidió continuar con el 

proceso pese al resultado obtenido, y con el apoyo de miles de ciudadanos que marcharon el 5 de 

Octubre de ese mismo año por diferentes ciudades del país en contra de los resultados obtenidos 
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en el plebiscito; este resultado demandó la renegociación de lo pactado en La Habana y el 

aplazamiento de un cronograma establecido para comenzar con la implementación del acuerdo, 

entre ellos el traslado de guerrilleros de las Farc hacia las ZVTN y los PTN que ya se habían 

acordado, aunque desde hacía dos meses ya habían algunos ya se habían movilizado 

voluntariamente. (Maya, 2021) 

En un comunicado de las Farc, a través de su comandante Timochenko, reafirmaron su 

voluntad de Paz, manifestaron su desacuerdo con el resultado del NO y a favor de los acuerdos 

firmados dado que habían sido antes del plebiscito, "Las FARC-EP mantienen su voluntad de paz 

y reiteran su disposición de usar solamente la palabra como arma de construcción hacia el futuro" 

Las partes pospusieron la fase de desplazamiento hacia las ZVTN y los PTN. Los 

resultados del plebiscito obligaron a las partes a adelantar una renegociación con los sectores 

promotores del NO, entonces el Gobierno nacional y las Farc-Ep acordaron crear la figura 

coyuntural de los Puntos de Pre-agrupamiento Temporal –PPT–, establecidos en Decreto 1647 

del 20 de octubre de 2016, como medida transitoria mientras adelantaban la renegociación y 

posterior refrendación de un nuevo Acuerdo Final. (Valencia et al., 2018b) 

El presidente de Colombia y el jefe de las Farc, firman el 24 de Noviembre de 2016 un 

nuevo Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y 

Duradera, y el 30 de Noviembre fue refrendado por el Congreso que entraría en vigencia el 1 de 

Diciembre del mismo año “Día D”. Según declaraba el Acuerdo Final de Paz, a partir de ese 

momento iniciaría “una fase de transición” para el país y “el comienzo de un nuevo capítulo en su 

historia”. (Maya, 2021) 

Marco Jurídico Dentro de la Vigencia del Fast Track más las Facultades Extraordinarias 

El Acto Legislativo 01 de 2016 creó el procedimiento legislativo especial denominado 

fast track y otorgó facultades extraordinarias al Presidente, por 6 meses para facilitar la 
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implementación normativa del Acuerdo Final, es así como el fast track redujo sustancialmente la 

cantidad de debates necesarios para la expedición de una ley o una reforma constitucional en el 

Congreso de la República a dos y cuatro, cuando normalmente estos trámites requieren el doble 

de debates; durante la vigencia que tuvo, se pudieron expedir seis leyes y cinco actos legislativos, 

y aunque se esperaba que éste procedimiento que agilizaba la aprobación de un paquete 

legislativo pactado entre las Farc y el gobierno de 24 proyectos, solo se pudieron aprobar 11 en 

total que corresponde menos de la mitad (Valencia et al., 2018b). 

Tabla 1 

  Leyes aprobadas 

Leyes proyecto Actos legislativos proyecto 

Ley 1820/16 Amnistía A.L 01/17  Jurisdicción 

Especial - Paz 

Ley 1830/17 Voceros de la Farc- 

Ep 

A.L 02/17  Seguridad jurídica 

Ley 1909/18 Estatuto de la 

Oposición 

A.L 03/17 Reincorporación 

política 

Ley 1876/17  

 

Innovación 

agropecuaria 

A.L 04/17  Regalías e 

implementación 

Ley 1865/17 Planta de personal 

UNP 

A.L 05/17  Monopolio de las 

armas 

Ley  Estatutaria de 

Justicia - JEP 

  

 Valencia et al.( 2018) 

Sin embargo la Presidencia de la Republica a diferencia del Congreso, expidió 34 decretos 

de los cuales solo 20 cumplen con el enfoque territorial, mostrados en la siguiente tabla:  

Tabla 2 

  Decretos presidenciales con enfoque territorial. 

Decreto Componente del Acuerdo Final 

implementado 

Decreto 2204/17 P. 1 /Adscripción ART 

Decreto 154/17 P. 3 / Comisión Garantías Seguridad 

Decreto 248/17 P. 6 / Regalías y saldos 
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Decreto 249/17 P. 4 / Erradicación cultivos ilícitos 

Decreto 588/17 P. 5 / Comisión de Esclarecimiento 

Decreto 589/17 P. 5 / Unidad de Búsqueda 

Decreto 870/17 P. 1/ Pago por servicios ambientales 

Decreto 882/17 P. 1/ Concursos especiales docente 

Decreto 883/17 P. 6 /Obras por impuestos - ZOMAC 

Decreto 884/17 P. 1 /Energía rural 

Decreto 885/17 P. 3 / CNR 

Decreto 892/17 P. 1 /Licenciatura 

Decreto 893/17 P. 1 PDET 

Decreto 894/17 P. 1/ Empleo público 

Decreto 888/17 P. 6 / Contraloría 

Decreto 890/17 P. 1/ Vivienda social rural 

Decreto 895/17 P. 2 y 3 / SISEP 

Decreto 897/17 P. 3 / Ajuste a la ACR 

Decreto 896/17 P. 4 / PNIS 

Decreto 902/17 P. 1 / Tierras 

Valencia et al.( 2018) 

Antioquia por ser el departamento con más zonas para la reincorporación y mayor número 

de víctimas, creó algunas organizaciones como son La Gerencia de Paz y Posconflicto, Consejo 

Departamental de Paz y Mesa Departamental de Reincorporación, algunas presentes en el plan de 

desarrollo Antioquia piensa en grande 2016-2019 y otras que han surgido de la convergencia de 

los sectores sociales, empresa privada y sector público; éstas son instancias articuladoras en el 

proceso de reincorporación social y económica de los excombatientes, así como definir y 

articular las políticas y programas del posconflicto y la construcción de paz en el departamento 

(Valencia et al., 2018b). 

Para realizar su labor, la Gerencia de Paz y Posconflicto GPP, fue seleccionada como la 

secretaría técnica del Consejo Departamental de Paz, creado por la Ordenanza 63 del 29 de 

diciembre de 2016, sus funciones se han concretado en liderar la Mesa Departamental de 

Reincorporación, espacio interinstitucional, que busca garantizar la implementación del Acuerdo 

Final, en el ítem de reincorporación, agrupando los siguientes sectores: Farc, comunidad 
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internacional, sociedad civil organizada y gobiernos nacional y departamental (Valencia et al., 

2018b). 

El programa desmovilización, desarme y de reincorporación en Antioquia trata dos puntos 

primordiales: el primero se trata sobre el cese al fuego y hostilidades bilateral y definitivo como 

también la dejación de las Armas; y el segundo, sobre la reincorporación de las Farc-Ep a la vida 

civil en el plano económico, social y lo político (Valencia et al., 2018b). 

En el departamento el proceso de desmovilización en los PPT se hizo así: 

Tabla 3 

  Desmovilización en los puntos de pre-agrupamiento temporal en Antioquia: 

TROPAS DE LAS FARC SITIO MUNICIPIO 

 

Frente 18, comandante 

Gustavo López alias 

Agustín Rivera 

 

 

 

Quebrada del Medio y El 

Embaretado  

 

Ituango 

 

Frente 5. Comandante 

Jacobo Arango 

 

 

Altos de Urama – La Cola y 

Monteloro  

 

 

Dabeiba  

 

 

Frente 34. Comandante 

Ancízar García Ospina-

Pedro Baracutado 

 

 

Arquía  

 

 

Vigía del Fuerte  

 

 

Frente 36. Comandante 

Ovidio Antonio Mesa 

Ospina o Anderson 

 

 

La Vianca  

 

 

Anorí  

 

 

Frente 37 y la Unidad 

Centro del Bloque 

Magdalena Medio  

 

 

Cancha de Manila  

 

 

Segovia  

 

 

Frentes 4 y 24  

 

Rancho Quemado  

 

Remedios  
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Félix Antonio Muñoz 

Lascarro Pastor Alape, José 

Lisandro Lascarro y 

Reinaldo Cala Suárez Jairo 

Quintero, 

Abelardo Caicedo 

Colorado- Solís Almeida 

 

  

  

San Francisco  

 

 

Yondó  

 

Valencia et al.( 2018) 

Los PPT fueron elegidos por factores estratégicos y su función esencial consistió en 

preservar el cese al fuego y de hostilidad bilateral y definitivo; el 1 de diciembre de 2016 las 

Farc-Ep y el Gobierno nacional dieron inició y activaron los protocolos de desplazamiento hacia 

las ZVTN y PTN. La primera dificultad fue la elección de las mismas por ser tan distantes de 

centros poblados y que no contaban con infraestructura para la accesibilidad y con el 

acondicionamiento necesario para el proceso de reincorporación, provocando esto un retraso en el 

programa de desarme y desmovilización, en especial, en el componente de reincorporación 

económico y social. Entre el día 1 y 180, los distintos frentes de las Farc-Ep hicieron de manera 

progresiva la entrega total de las armas y municiones en un procedimiento altamente técnico 

monitoreado por parte del Mecanismo de Monitoreo y Verificación –MM&V– con componente 

internacional de la ONU (Valencia et al., 2018b). 

Apenas finalizó la etapa de desmovilización y desarme se pasó a la fase de 

reincorporación. Los sitios para la realización de esta nueva labor fueron denominados en la 

normatividad colombiana como Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación –

ETCR. En Antioquia hay cuatro de estos ETCR, ubicados en los municipios de Dabeiba, Ituango, 

Remedios y Anorí. Se exceptúa de estos espacios al municipio de Vigía del Fuerte ya que el 

ETCR establecido tras concluir el proceso de dejación de armas fue suprimido por el Gobierno 



17 
 

 

nacional mediante el Decreto 982 del 7 de junio de 2018; las labores que se realizaron fueron la 

atención en salud y seguridad social, capacitaciones técnicas por parte del SENA en el impulso 

de proyectos productivos de ciclo corto y diseño de proyectos productivos de mediano y largo 

plazo, en ellos se buscó diseñar los proyectos productivos colectivos que serán financiados con 

los ocho millones que le correspondieron a cada exguerrillero en proceso de reincorporación, y 

presentaron un carácter colectivo, rural y buscan generar espacios de participación con las 

comunidades aledañas en clave de impulsar una reincorporación comunitaria y que según el 

Decreto 1274 del 28 de julio de 2017, tendrían vigencia hasta agosto de 2019 (Valencia et al., 

2018b). 

Tabla 4 

  Cronología de los ETCR 

fecha 

 

suceso 

 

actores 

 

Decreto 1274 del 28 de julio 

de 2017 

 

transformación de zvtn a etcr 

 

Gobierno nacional 

 

entre el 27 y 31 de agosto de 

2017 

 

obtener la representación de 

un delegado por cada 20 

personas presentes en las 

Zonas Veredales y Puntos 

Transitorios de 

Normalización 

 

el partido adoptó el nombre 

Fuerza Alternativa 

Revolucionaria del Común, 

conservando la sigla Farc, 

también aprobaron los 

estatutos y eligieron los 111 

integrantes de la Dirección 

Nacional 

 

Decreto 982 del 7 de junio 

de 2018 

 

etcr suprimido por el 

Gobierno nacional, se alega 

su ubicación en un territorio 

integrado al Consejo 

Comunitario Mayor de la 

Asociación Campesina 

Integral del Atrato 

 

Medida unilateral del 

gobierno 
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7 de julio de 2018 

 

la zona de Vidrí (Vigía del 

Fuerte, Antioquia) fue 

cancelada oficialmente  

 

Gobierno Nacional 

20 de julio 2018 

 

Más de 2.000 se han 

trasladado a varias decenas de 

nuevos puntos de 

reagrupamiento y miles más 

se encuentran muy dispersos 

por todo el país, incluso en 

las ciudades principales. 

Dadas las circunstancias, la 

reincorporación a largo plazo, 

tanto colectiva como 

individual, irá en función de 

las oportunidades económicas 

que existan a los niveles local 

y departamental 

 

informe presentado por la 

Misión de Verificación de las 

Naciones Unidas 

 

julio de 2018 

 

renuncia Márquez, aludió 

falta de garantías para realizar 

su ejercicio político 

 

 

noviembre de 2018 

 

Consejo Departamental de los 

Comunes de Antioquia, que 

está compuesto por 11 

consejerías 

 

 

noviembre de 2018 

 

hay siete NPR en los 

municipios de Dabeiba, 

Frontino, Medellín, Mutatá, 

San José de Apartadó, Urrao 

y Yondó 

 

desmovilizados Farc para 

integrarse a las comunidades 

en una dinámica de 

reincorporación comunitaria 

 

   

Valencia et al., (2018)  

En el proceso de reincorporación se presentó un desplazamiento de los excombatientes 

que estaban en los ETCR hacia otras veredas, corregimientos y hasta grandes ciudades como Cali 

y Medellín, en todo el país se identificaron 42 nuevos puntos de reincorporación, de los cuales 11 

tuvieron acompañamiento de la ONU (Valencia et al., 2018b). 
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En Antioquia a noviembre de 2018, había siete NPR en los municipios de Dabeiba, 

Frontino, Medellín, Mutatá, San José de Apartadó, Urrao y Yondó, El gobernador de Antioquia, 

Luis Pérez Gutiérrez, manifestó su “preocupación” por ese proceso de dispersión y afirmó que 

esto podría volverse un problema para el Departamento (Valencia et al., 2018b). 

Formación del Partido Político 

La transformación de grupo armado a partido político legal supuso uno de los mayores 

retos de la negociación. Dada la trascendencia de ese proceso se estableció un régimen de 

transición por ocho años, garantizándole al nuevo partido personería jurídica excepcional y 

participación directa en el Congreso de la República, entre los aspectos que no se han 

implementado están: 1) garantías de seguridad para el ejercicio de la política, 2) reforma político-

electoral y 3) creación de las Circunscripciones Transitorias Especiales para Paz (Valencia et al., 

2018b). 

Entre las medidas adoptadas para garantizar la reincorporación política de las Farc-Ep 

están la expedición del Acto Legislativo 03 del 23 de mayo de 2017, que habilitó la otorgación de 

la personería jurídica al nuevo partido hasta el 19 de julio de 2026, y diez curules fijas en el 

Congreso de la República, cinco en la Cámara de Representantes y cinco en el Senado de la 

República, durante dos periodos legislativos consecutivos (Valencia et al., 2018b). 

La reincorporación política de las Farc-Ep le exigió la adopción de una nueva estructura 

organizativa y la adaptación a las dinámicas del sistema político y electoral. La transformación a 

partido político legal, abandonando la estructura altamente jerarquizada y vertical que caracterizó 

al antiguo secretariado de las Farc-Ep y adoptando un esquema de consejerías en el plano 

regional y local, indica su intención por establecer un diálogo fluido con las regiones y territorios. 

(Valencia et al., 2018b) 
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En Antioquia la Asamblea Departamental de los Comunes es la máxima instancia de 

dirección a nivel departamental, al igual que la anterior, debe elegir por un periodo de un año los 

integrantes del Consejo Departamental de los Comunes y aprobar un Plan Departamental de 

Acción Política. A septiembre de 2018, según Pastor Alape, el Partido tiene “9.000 militantes 

afiliados en comunas, más de 12 concejos departamentales estructurados y 8 concejos 

provisionales en construcción11”. En Medellín, entre el 8 y 10 de junio de 2018, con la presencia 

de 150 delegados de las subregiones de Antioquia, Farc realizó la primera Asamblea 

Departamental de los Comunes en la cual eligieron los 25 integrantes del Consejo Departamental 

(Valencia et al., 2018b). 

A noviembre de 2018 el Partido Farc tenía en Antioquia los siguientes órganos: el más 

importante a nivel territorial es el Consejo Departamental de los Comunes de Antioquia, que está 

compuesto por 11 consejerías: 1) política, 2) organización, 3) educación y cultura, 4) 

implementación y reincorporación, 5) trabajo con el movimiento social, 6) comunicaciones, 7) 

solidaridad, 8) género, 9) seguridad y derechos humanos, 10) electoral 11) finanzas. Y le sigue el 

Consejo Local de los Comunes del Área Metropolitana del Valle de Aburra, compuesto por 9 

consejerías: 1) política, 2) organización, 3) educación y cultura, 4) trabajo con el movimiento 

social, 5) comunicaciones, 6) solidaridad, 7) género, 8) seguridad y derechos humanos, 9) 

finanzas. A su vez, la consejería política tiene una comisión electoral y la consejería de trabajo 

con el movimiento social dos: juventudes y étnica (Valencia et al., 2018b). 

En el departamento, deben mejorar sus procesos de planeación y estrategia electoral en el 

marco de su proceso de reincorporación política. Algo indispensable es buscar un 

acompañamiento más eficaz por parte de entidades y organismos que prestan asistencia técnica a 

las organizaciones partidistas y así potenciar un trabajo político que les permita conservar su 

vigencia como partido; también impulsar escuelas de formación en liderazgo y asuntos 



21 
 

 

electorales; y, finalmente, concertar espacios de acercamiento con otras fuerzas políticas y 

sociales para impulsar, de ser posible, listados en coalición y candidatos únicos (Valencia et al., 

2018b). 

El subpunto 2 del punto 3 del Acuerdo Final traza una ruta con tres variables que brinda 

garantías para el nuevo Partido Político: 1_personeria jurídica, 2_financiacion y asistencia técnica 

y 3_otorgar representación directa en el congreso por dos periodos. (Valencia, Restrepo, Castaño, 

Correa y Chaverra, 2019) 

Durante los dos primeros años del Acuerdo Final se habla de que hubo un cumplimiento 

casi completo, puesto que se entregó la Personería Jurídica, se entregó apoyo financiero al partido 

con algunos retrasos y también para su centro de pensamiento y dialogo político como también se 

entregaron las 10 curules en el Congreso, solo con dificultades en los casos de las posesiones de 

Marquez y Santrich. (Valencia et al., 2019) 

Después de ocho meses como Partido, la primera participación en elecciones fue las del 

Congreso en Marzo de 2018, en Antioquia el resultado fue en rojo porque no se pudo llegar al 

cociente electoral para Cámara y solo pudo ingresar Olmedo Ruiz por lo del Acuerdo Final. 

(Valencia et al., 2019) 

Reincorporación Política 

 En el subpunto 2 del punto 3 del Acuerdo Final se trató el tema sobre el paso de grupo 

armado a Partido político legal, requirió un enorme reto durante la negociación en la que se 

estableció un régimen de transición por ocho años dándole personería jurídica al nuevo Partido, 

curules en el Congreso y financiación para un centro de pensamiento. (Valencia, Restrepo, 

Castaño, Correa y Chaverra, 2018a) 

Las Farc-Ep en su transición de grupo armado a partido político debieron pasar por varias 

fases estratégicas, organizacionales y operacionales donde se hace un cambio en las fuentes de 
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financiación y la adaptación de metas en todos los espacios de reincorporación que se acordaron 

con el gobierno; crear una nueva estructura para operar como partido político y centrarse 

prioritariamente en organizar su vida como colectividad, y después de dejar las armas los 

excombatientes se mantuvieron unidos como “familia fariana” dentro del ETCR y no por fuera de 

él, buscando una reincorporación en todas éstas zonas dispuestas por el gobierno en todo el país, 

y fue basada en la conversión a partido político y en el desarrollo de proyectos productivos 

incluyentes (Maya, 2021). 

Dos años después de la desmovilización, sobresalen los componentes implementados de: 

la creación del Partido político, participación en elecciones legislativas y habilitación de los 

derechos políticos (activos y pasivos) de los excombatientes, como también hay componentes 

que no se habían implementado como: 1) garantías de seguridad para el ejercicio de la política, 2) 

reforma político-electoral y 3) creación de las Circunscripciones Transitorias Especiales para Paz; 

todos estos integran el punto 2 del Acuerdo Final sobre participación política pero que forman 

parte del régimen de transición acordado en La Habana. (Valencia et al, 2018a) 

En total fueron trece disposiciones acordadas: 10 curules en el Congreso, Personería 

Jurídica, financiación y designación de un vocero ante el Consejo Nacional Electoral CNE; para 

agosto del 2018 solo ocho de esas trece se habían implementado en su totalidad, dos estaban a 

medio nivel, una en nivel bajo y no se habían iniciado otras dos. Kroc (citado en Valencia et al, 

2018a)  

Entre el 27 y 31 de agosto de 2017 se realizó en Bogotá el Congreso Fundacional del 

nuevo partido, el cual contó con la participación de más de 1.200 delegados, en este congreso se 

adoptó el nombre Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común, conservando la sigla Farc, se 

aprobaron los estatutos y se eligieron los 111 integrantes de la Dirección Nacional, la idea era 

obtener la representación de un delegado por cada 20 personas presentes en las zonas veredales y 
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PTN de todo el país. Según Jair Quintero, miembro del Consejo Nacional de Reincorporación, el 

perfil de los delegados, que fueron escogidos en asambleas realizadas en las zonas veredales, 

debía tener en cuenta la “experiencia, tiempo, capacidad y que sean persona capaz de defender en 

las discusiones el sentimiento del colectivo, por ejemplo había representantes de militancia raza. 

(Valencia et al, 2018a) 

El paso de grupo armado a Partido político le supuso a las Farc dentro de la normatividad 

de la democracia colombiana, adoptar una nueva estructura organizativa y adaptarse a las formas 

de funcionamiento del sistema político y electoral, aunque ese paso se encontró mediado porque 

durante el conflicto armado ya habían adaptaciones de estructuras que articularon el trabajo 

político y social como fueron el PC3 y Marcha Patriótica, la convergencia de estos movimientos 

con las Farc no se ha manifestado en Antioquia en buena movilización social y/o electoral que 

refleje aceptación en grandes sectores populares. (Valencia et al, 2018a) 

Reincorporación Económica y Social 

En agosto de 2017 terminó oficialmente las fases de desarme y desmovilización de las 

Farc-Ep y comenzó la de reincorporación económica y social, es una fase que durará 5 años y 

está contemplada en el acuerdo final, va de 2018 a 2026. En ella se espera que todos los 

excombatientes de las Farc-Ep adquieran el ejercicio pleno de la ciudadanía colombiana y logren 

reincorporarse social y económicamente al país (Valencia et al., 2018b). 

Los excombatientes de las Farc-Ep vivieron una serie de procesos previos, fundamentales 

para llegar la reincorporación socio-económica, se hizo entrega de apoyos económicos y las 

actividades para cumplir con la reinserción y la reintegración. Y habrá otra serie de actividades, 

como la realización de talleres de capacitación para el trabajo y los proyectos productivos 

individuales y colectivos, llevados a cabo en los ETCR y en los NPR (Valencia et al., 2018b). 
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Como acción fundamental se hizo la formulación de la política nacional para la 

reincorporación, con la que se intenta tener una coordinación institucional para la 

implementación del componente socio-económico y la entrega de paquetes para la 

reincorporación efectiva de los excombatientes a la vida civil y está orientada a fortalecer la 

convivencia, la reconciliación, el desarrollo de la actividad productiva y el tejido social en los 

territorios, es un nuevo modelo que apenas inicia en su implementación y con el que se espera 

sentar las bases de la construcción de una paz estable y duradera (Valencia et al., 2018b). 

Tabla 6 

  Principales acciones para alcanzar el objetivo propuesto 

-Fortalecimiento de procesos de articulación y planificación entre los actores 

involucrados en la reincorporación de exintegrantes de las Farc-ep y sus familias 

-Promoción de la reincorporación comunitaria en el territorio, orientada al 

fortalecimiento del tejido social, la convivencia y la reconciliación  

-Generación de condiciones para el acceso a mecanismos y recursos necesarios para la 

estabilización y proyección económica de exintegrantes de las Farc–Ep y sus familias, 

de acuerdo con sus intereses, necesidades y potencialidades  

-generación de condiciones para el acceso y la atención de los derechos fundamentales 

e integrales de exintegrantes de las Farc-Ep y sus familias (Conpes 3931 de 2018, p. 3). 

(Valencia et al., 2018) 

La reincorporación de las Farc-Ep no se mira solo desde la óptica individual, sino que 

hace alusión a organización en colectivo que posee unos intereses particulares, donde prima la 

familia y la convivencia (Valencia et al., 2018b). 

Las primeras fases de reinserción y reintegración vividas con las Farc-Ep fueron 

realizados por la Agencia Colombiana para la Reintegración atendiendo aspectos sociales y 

económicos como educación, salud, hábitat y economía; se llevó a cabo la realización del Censo 

socio-económico de la población Farc, en el informe presentado por la Universidad Nacional se 

da a conocer información general sobre población de desmovilizados de las Farc en todo el 

territorio nacional, y no se han dado a conocer los datos de forma desagregada por territorios, en 
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este caso sobre Antioquia no hay información lo que acarrea un problema porque no se conoce la 

línea de base para posteriormente evaluar los logros de la intervención del Plan Nacional de 

Reincorporación (Valencia et al., 2018b). 

Otra importante actividad realizada en la fase de reinserción y reintegración fue la entrega 

de las ayudas económicas a los excombatientes, a partir de la terminación de las ZVTN y PTN, y 

durante veinticuatro meses, recibirán una renta mensual equivalente a 90% del salario mínimo y 

asignación única cada miembro de las Farc recibirá dos millones por una sola vez para iniciar 

algún proyecto productivo, por su parte en Antioquia, a junio de 2018, la población de 

excombatientes acreditada en los ETCR fueron 1.290 personas y de ellas a 1.177 a junio de 2018  

recibieron la renta básica; el objetivo de este incentivo económico es promover un proceso de 

reincorporación donde se identifiquen los programas y proyectos productivos sostenibles. En el 

proceso de reincorporación económica de los excombatientes se identificaron dos tipos de 

proyectos productivos: autoabastecimiento de ciclo corto y asociativo y colectivo que contaron 

con financiación de recursos aportados por la comunidad internacional, por fundaciones y por el 

sector privado; y otros en el marco del Consejo Nacional de Reincorporación. El PNUD les 

otorgó 35 millones a cada uno de los ETCR en Antioquia para adelantar proyectos de 

piscicultura, producción de huevos, huertas caceras, etc. (Valencia et al., 2018b). 

Economías Sociales y Solidarias del Común –ECOMUN– es la entidad encargada de 

articular la oferta institucional a partir de la asistencia técnica en la elaboración y estructuración 

de los proyectos productivos cuya viabilidad será verificada previamente por el CNR, la 

implementación de esos proyectos tuvo tropiezos, para el 23 de septiembre de 2018 solo se 

encontraba en ejecución un solo proyecto productivo, que favorecía a 87 exguerrilleros, es decir, 

a casi dos años de firmado el Acuerdo Final solo el 0,7% de los combatientes que dejaron sus 



26 
 

 

armas se encontraba en la ejecución de un proyecto productivo viabilizado por el CNR (Valencia 

et al., 2018b). 

La reincorporación social es uno de los componentes más importantes del Acuerdo Final 

para las Farc, se trabajan dos aspectos, el primero es el individual y familiar que trabaja las 

condiciones del excombatiente en temas de educación, salud y vivienda. Y la otra, donde se mira 

la relación de los miembros Farc con las comunidades aledañas; en cultura, recreación y deporte 

se encontró que el 95 % manifestó interés en practicar algún arte o actividad cultural. Música, 

teatro, cine y danza son las privilegiadas por los excombatientes (Valencia et al., 2018b). 

Dinámicas de voces, salidas y lealtades 

Después de la muerte de Pedro Antonio Marín, máximo jefe de las Farc, también 

conocido como Tirofijo, líder al que todos los bloques y frentes le rendían obediencia, las Farc 

empezaron a sufrir fuertes divisiones porque solo veían a Pedro Marín como el único icono de la 

jerarquía en el grupo armado luego de la muerte de Jacobo Arenas en 1990, a partir de allí todos 

los Bloques querían poner a su propio líder como comandante en jefe del extinto grupo armado, 

tras recibir el mando, Alfonso Cano impuso más una línea política sobre la línea Guerrera, lo que 

avizoraba que dentro de las filas de la guerrilla se venían fuertes luchas internas, cosa que por lo 

general ocurre en toda clase de organizaciones según Hirschman en su teoría de salidas, voces y 

lealtades, más las fuertes operaciones del Estado colombiano en el sur del país contra las Farc, 

ayudados por el Ejercito de Estado Unidos y la desintegración que provocó el dejar de utilizar las 

comunicaciones por radio para no ser objeto de detección en sus escondites en la profunda e 

impenetrable selva colombiana.(Ortiz, 2008) 

Después que ocurrió el golpe al campamento de Raúl Reyes se descubrió en sus 

ordenadores toda la red de colaboradores en Latinoamérica como en Estados Unidos y Europa, 

dejando así la organización en la cuerda floja, estaban asediados; pero su terquedad y los planes 
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estratégicos para la toma del poder los mantenía a flote a pesar de tener tantas deserciones, 

fracasos militares y desprestigio internacional por lo que aún no se contemplaba un acercamiento 

negociado con el Estado colombiano, la guerrilla más vieja del mundo parecía guardar éste plan 

B: el debilitamiento de las FARC ha venido acompañado de una paulatina transformación de la 

organización, que ha perdido una parte sustancial de su peso militar; pero parece haber escogido 

una fórmula estratégica que le permitiría sobrevivir en el largo plazo y conservar suficiente 

capacidad operativa como para desestabilizar la vida política colombiana a través del uso 

sistemático del terrorismo (Ortiz, 2008). 

Convirtiéndose con esta fuerte estrategia en una fuerza importante contra el Estado, las 

Farc vaticinaban una nueva forma de operar porque ya la antigua forma de guerra popular 

prolongada no tenía ya vigencia alguna, pero crear un nuevo plan de lucha era muy difícil verlo 

viable dado que ya existía una enorme división por los ataques de las fuerzas del Estado además 

que muchos de sus comandantes podían tomar a Cano como traidor de los principios de la 

organización, creados a principio de la década de los 80´s y por ser más un líder político que 

militar; aunque si bien Cano supo mantener la extrema rigidez de la ideología fariana, 

paradójicamente siendo un luchador de origen urbano y no rural visto como alguien que 

representa la ruptura con la esencia misma de las antiguas Farc, supo contrarrestar la presión 

devenida de la seguridad democrática de Álvaro Uribe, lo que hizo que en el gobierno de éste no 

se viera viable una negociación para no darle el título del vencedor que los obligo a sentarse 

(Ortiz, 2008). 

El repliegue y la nueva estrategia de acudir a actividades ilícitas para ganar recursos en lo 

personal y territorios, hace que muchos bloques y frentes se hagan cada vez más independientes 

de la cúpula militar, haciendo que cada organización deje la dependencia de recursos de los 
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comandantes volviéndose más autónomos, lo que hace que sea muy difícil llegar a un acuerdo 

colectivo de crear una línea política (Ortiz, 2008) 

La fuerte arremetida del Ejercito de Colombia contra las Farc los hizo replegar por todo el 

territorio, su estrategia se dividía en dos líneas, la primera está encargada de hacer que los 

mandos medios se desmovilizaran de forma individual, de los cuales se obtenía información 

importante para obtener refuerzo en la segunda línea que consistía en dar de baja a los objetivos 

de alto valor político, lo cual terminó dando baja a varios comandantes principales como al Negro 

Acacio, Raúl Reyes, el Mono Jojoy y al máximo comandante del grupo Alfonso Cano, lo que 

llevó a la elección de Timochenko para recibir el mando del grupo armado.(Rubiano, 2018) 

A partir de 2012, con el inicio de los diálogos de paz entre el Gobierno y esta guerrilla, la 

confrontación tuvo tendencia a la baja. solamente algunos ataques de las FARC a militares en el 

Cauca y la respuesta con bombardeos en Meta y Nariño, los años previos de la transición de las 

FARC de grupo armado a movimiento político, en general estuvieron marcados, según CERAC, 

por un cumplimiento “casi completo” al Cese al Fuego Bilateral y de Hostilidades acordado entre 

el Gobierno y las FARC que comenzó en agosto de 2016 en el marco de los diálogos, y terminó 

en junio de 2017 con la terminación del proceso de dejación de armas por parte de las FARC. 

(Rubiano, 2018) 

Las reglas del régimen disciplinario en el grupo armado era el principal mecanismo de 

control interno. Este estipulaba faltas, sanciones y castigos que pueden ser aplicados por 

organismos políticos como las asambleas generales de frente o las llamadas células que se forman 

al interior de cada unidad guerrillera, o por los organismos militares si la falta es grave (FARC, 

2007, cap. 1, art. 5).  

En la séptima conferencia en 1982, esa normatividad sufrió algunos cambios pero se logró 

conservar sus principales lineamientos, la cohesión interna en las Farc fue muy afectada por los 
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fuertes golpes del Estado colombiano como también las desmovilizaciones internas hechas por 

mandos medios; en una entrevista hecha por el periodista Jorge Humberto Botero por la 

guerrillera holandesa Tanja en el año 2011 aseguró que la disciplina y la formación ideológica 

fue en lo que más se trabajaba antes del plan patriota lo que hacía que la organización fuese 

fuerte y sólida, no obstante en algunos bloques como el oriental, la fuerte arremetida del Ejército 

colombiano obligaba a fortalecer las capacidades defensivas reclutando gente nueva y se veía 

disminuida el nivel de formación ideológica, donde los integrantes sabían más de guerra que de 

las razones de su lucha. Estos actos hicieron que se dieran rompimientos en las lógicas internas 

de las Farc, en los que los ascensos internos ya no era de acuerdo a la experiencia y capacidades 

de combate, sino a ascender a algunos integrantes con pocas capacidades militares y muy poca 

formación política, se empezaba entonces a identificarse al interior de las Farc ciertos perfiles de 

algunos comandantes de medianas estructuras que solo se interesaban por acumular riquezas y 

satisfacer gustos personales, esas dinámicas también se vieron con la desmovilización de las 

AUC cuando los comandantes daban la cara pero los mandos medios sin formación política y 

solo con intereses económicos se mantuvieron en armas y formaron otras estructuras (Rubiano, 

2018). 

Entre las causas más importantes que generaron las renuncias y expulsiones al interior del 

Partido, se encuentra que tanto en el grupo armado como en el Partido político, prevalecieron dos 

líneas ideológicas; la Marulandista de corte marxista-leninista, liderada por Marquez y Santrich, 

y la otra línea de tipo reformistas dirigida por Timochenko, Carlos Lozada, Pablo Catatumbo y 

Pastor Alape; de ahí que se ha dado una confrontación ideologica que ha permanecido en el 

tiempo y genera crisis entre los jefes del Partido, afectándolo directamente. Instituto de Estudios 

Geoestratégicos y Asuntos Políticos IEGAP (2020) 
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Otras razones que también generaron fragmentación en el movimiento fue el hecho de que 

se dio la captura de Jesús Santrich, esto agudizó la división y para Iván Márquez, obedeció a un 

montaje para extraditarlo y acabar con el proceso de paz; también en las bases guerrilleras no 

cayó bien la posición de Timochenko de no respaldar a Jesús Santrich; diferencias políticas entre 

los dos máximos dirigentes del Partido, el no ocupar Iván Márquez) su curul en el congreso como 

también la declaración desatinada de Timochenko luego de que aparentemente la Fuerza Pública 

frustrara un atentado en su contra, pues agradeció a la Policía y al Ejército por su valerosa acción, 

sin reconocer la labor de 22 exguerrilleros que fungen como sus escoltas. IEGAP (2020) 

Voces 

A principios del 2013, el exdiputado del Valle Del Cauca Sigifredo López, y ahora 

director de una fundación llamada Defensa de las Victimas, entregó declaraciones de que las 

FARC no estaban siendo representadas en su totalidad en el proceso de paz que se estaba 

adelantando con el Gobierno de Colombia, de cómo la mayoría de sus miembro no habían sido 

reconocidos por el equipo negociador en el marco del proceso cerca de un 30% de las Farc está 

siendo partícipe del proceso de paz con el Gobierno Nacional, olvidando las acciones del otro 

70%, por lo que puso en duda la efectividad de los diálogos de paz (el pueblo, 2013). 

Las reacciones no se hicieron esperar por parte del comandante del grupo armado Rodrigo 

Londoño alias Timochenko sobre las declaraciones de Sigifredo López en las que afirmaba que 

existían divisiones de las FARC en la mesa de dialogo, el periódico la voz entrevisto al 

comandante máximo en las montañas de Colombia en el que éste aclaraba que los señalamientos 

del exdiputado eran falsas, al creer que hay frentes de las Farc sin representación en ese proceso 

de Paz que apenitas comenzaba. El máximo jefe de las Farc también dijo en la entrevista que no 



31 
 

 

hay ninguna discrepancia con los jefes del Bloque Sur, alias Joaquín Gómez y Fabián Ramírez (el 

pueblo, 2013). 

En junio de 2016 el Frente 1, Armando Ríos, hizo un comunicado que circuló por el 

Guaviare donde anuncio que después de llevarse a cabo una asamblea general de guerrilleros, en 

la que hubo participación total de mandos y combatientes, advirtiendo que no se desmovilizaran, 

rechazan los diálogos de paz en La Habana asegurando que Santos solo quiere desarmarlos y 

desmovilizarlos porque el Estado Colombiano no está pensando en solucionar los problemas 

sociales y económicos del país, aparte de ello argumentaron que la lucha debía continuar porque 

en el proceso de paz no se contemplaban los problemas devenidos de un modelo económico que 

seguía favoreciendo la corrupción y le abre las puertas a intereses extranjeros para entregarles la 

soberanía, como tampoco se modifica la doctrina militar que promociona el surgimiento del 

paramilitarismo y las violaciones de ddhh en Colombia; la reforma agraria que se contemplaba en 

ese acuerdo era de mentiras, decía el comunicado, insistiendo que la lucha debía continuar para 

alcanzar la solución real a los problemas de pobreza y profunda desigualdad. (Bluradio, 2016) 

En julio de ese año el estado mayor del bloque oriental dio rechazo a esa decisión 

argumentando que esa necesidad de mantenerse armados es por temas netamente económicos y 

que esos mandos de ese frente negaron y tergiversaron los acuerdos de La Habana a los 

guerrilleros de base para que se mantuvieran en la disidencia, hecho que confirma la teoría de 

Tanja sobre las causas que llevaron a varias estructuras a salir de las Farc y conformar varias 

disidencias a lo largo y ancho de todo el país. “…lanzarse a una aventura incierta, les 

corresponde hacerlo tomando un nombre distinto al de las verdaderas estructuras de las FARC-

EP.” (FARC, 2016). A partir de ese momento, el grupo armado comenzó a expulsar públicamente 

de sus filas a varios miembros por haber entrado en contradicción con sus líneas político-

militares y estar impulsados por ambiciones personales. (Rubiano, 2018) 
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El 10 de Enero de 2017 en jurisdicción del municipio de San Vicente del Caguán, se llevó 

a cabo un enfrentamiento entre dos estructuras de las Farc dejando dos muertos, según indicó la 

Defensoría del pueblo, el Ejército colombiano calificó éste acto como violación del cese al fuego 

por parte de las Farc, la disidencia protagonista fue el Frente 14 al mando de Wilson Peña Maje, 

alias "El Mojoso", quien se pronunció estar en contra del proceso de Paz, éste Frente fue uno de 

tantas unidades guerrilleras que ya se habían negado a adherirse al acuerdo de paz, el Primer 

Frente en Guaviare, que se declaró disidente en julio del año pasado y que ha acogido a 

elementos disidentes de la guerrilla en los Llanos Orientales de Colombia. Ha atraído a 

combatientes de los frentes 7, 43 y 16, que operan en los departamentos de Guaviare, Meta, 

Vichada y Guainía. En Chocó, elementos del Frente 57 se han dispersado; en Nariño, miembros 

del Frente 29 y de la Columna Móvil Daniel Aldana han sido disidentes; en Antioquia, 

combatientes del Frente 18 han abandonado una de las zonas de preconcentración; y, además del 

Frente 14 en Caquetá, hay informes de miembros del Frente 49, que opera junto con el 14, que 

también se han negado a obedecer las órdenes del comandante en jefe de las FARC, Rodrigo 

Londoño Echeverri (Mcdermott, 2017). 

Ya legalmente constituido y dentro del marco de la política legal, el partido Farc al igual 

que todos los partidos y movimientos, se convierte en uno más en el que las opciones de salida, 

voz y lealtad están supeditadas a la convicción o decepción de sus integrantes dentro del 

movimiento. Su estructura interna establece la Asamblea Nacional de los Comunes como la 

instancia máxima de jefatura en el partido y está formada por los delegados elegidos en los 

diferentes órganos de orden departamental y local, la asamblea nacional debe reunirse cada 2 

años, también se creó El Consejo Nacional de los Comunes como el organismo de dirección del 

partido integrado por 111 miembros, así mismo se creó El Consejo Político Nacional como el 

organismo de dirección del Consejo Nacional de los Comunes, integrado por 15 miembros de ese 
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mismo órgano, Y por último en el nivel más básico del partido se creó La Comuna como la 

unidad base de la organización del partido, conformada por 5 militantes como mínimo. 

La primera jefatura fue elegida en el congreso y se escogió por votación de los 1200 delegados el 

primer Consejo Nacional de Comunes, la votación más alta fue para Iván Márquez con 888 votos, 

de  segundo quedó Pablo Catatumbo con 866,  tercer lugar lo ocupó Santrich con 835 y 

Timochenko ocupó la quinta posición con 820 votos. Lo particular en este punto es que, 

contradiciendo las preferencias de los delegados, el  Consejo Político Nacional tomó la decisión 

de reafirmar a Timochenko como jefe máximo de la organización, acompañado por Iván 

Márquez como consejero político y Pablo Catatumbo como consejero de organización. Hecho 

que evidencia una vez más la enorme brecha que se comenzó a notar entre los postulados del 

denominado centralismo democrático y el real funcionamiento de la nueva organización política. 

Además, el asunto de la selección de la nueva dirección es importante para explicar la 

fragmentación, porque este hecho comenzó a despertar profundos cuestionamientos sobre la 

legitimidad de la nueva jefatura (Salas, 2020). 

A parte de que ya la lealtad después de la muerte de Tirofijo no pasó la prueba, ya después 

como partido político surgieron facciones durante el primer congreso del que tampoco existió 

lealtad por parte de los miembros de la organización. Se supo que en la primera reunión de la 

mesa directiva, nombraron en ausencia a Timochenko como jefe del nuevo partido y en ese 

encuentro fue centro de fuertes críticas sobre su rol como jefe de la organización, al otro día que 

se hizo presente no los encontró para verificar la situación. A lo que dijo “desafortunadamente los 

camaradas que hacían los cuestionamientos no fueron a la reunión. Allí se me ratifica que la gran 

mayoría plantean que siga asumiendo la dirección del partido y además me informan que se 

acordó convocar una reunión de la dirección en un futuro no lejano para aclararnos las distintas 

posiciones y cuestionamientos que pueda haber (El Tiempo, 2017). 
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Miembros del Bloque Magdalena Medio habían mostrado profunda inconformidad entre 

los líderes políticos porque muchos de ellos estaban en el exterior mientras los combatientes 

rasos tenían que hacer frente a los combates y a los bombardeos aéreos, afirmaron que los jefes 

políticos tomaban todas las decisiones y a los combatientes se les exigía callar y obedecer las 

órdenes, otro miliciano, "Juan", quien ha trabajado con los bloques Sur y Oriental, dijo que se 

estaba perdiendo la fe en el proceso debido a la misma naturaleza del acuerdo (que él considera 

un "sometimiento"), a los retrasos en la ratificación del acuerdo y al caos actual sobre el 

establecimiento de las zonas de concentración. "Si ni siquiera pueden organizarlas [las zonas], 

¿cómo van a implementar el acuerdo? Santos solo quiere quitarnos las armas y ya”, dijo 

(Mcdermott, 2017) 

El asesinato de varios líderes de izquierda, muchos de ellos eran miembros del Partido 

Marcha Patriótica y que los hizo recordar lo que pasó con la Unión Patriótica, esto provocó que 

muchos de ellos desertaran de las filas del grupo guerrillero, otra causa fue el resentimiento 

creado entre las filas rebeldes por las sanciones y destituciones contra altos comandantes por 

supuestas infracciones. Quienes fueron sancionados, según fuentes de las FARC fueron: José 

Benito Cabrera Cuevas, alias "Fabián Ramírez"; Luis Eduardo Marín, alias "Rafael Gutiérrez"; 

Édgar Salgado Aragón, alias "Cadete", y Rigoberto Lozano, alias "Víctor Tirado. (Mcdermott, 

2017) 

Por ejemplo en Yumbo, varios integrantes del Sindicato Único de Trabajadores de la 

Industria de los Materiales de Construcción (SUTIMAC) terminaron heridos durante las protestas 

que opositores realizaron contra la campaña de Rodrigo Londoño, máximo líder de comunes. La 

causa más grande que generó rechazo contra la participación política de desmovilizados de las 

Farc es no haber sido juzgados por sus delitos, y es que la decisión de presentar a la Presidencia y 

al Congreso candidatos que empuñaron las armas sin antes pasar por la Jurisdicción Especial para 
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la Paz les ha generado reacciones adversas en sus intervenciones en la plaza pública 

(verdadabierta, 2018). Aunque ya después si se comprometieron ante la JEP. 

A esto se le suma los atrasos que tuvieron los giros de dinero por parte del gobierno hacia 

el partido para hacer su campaña por todo el país y que por ley les corresponde, y es que la razón 

por la cual no habían sido girados los recursos se debió a que se presentaron dificultades para la 

apertura de una cuenta bancaria. Las Farc vienen de la ilegalidad, aparecen relacionados varios de 

ellos en la Lista Clinton, y por esa razón no se pudo abrir una cuenta hasta la semana pasada, 

porque hubo que hacer algunas modificaciones en la representación legal del partido, afirmó en 

su momento el ministro del interior Guillermo Rivera (verdadabierta, 2018). 

En el portal verdad abierta se menciona otra causa de fracturas internas que vive el partido 

y es por su  falta de flexibilidad y capacidad de renovación; y la reanudación de la confrontación 

militar con la guerrilla del Eln (verdadabierta, 2018). 

Dentro del partido Comunes se impuso sanciones y destituciones contra sus miembros 

como se mencionó anteriormente, por ejemplo el proceso que hicieron contra los senadores 

Benkos Biohó y Victoria Sandino, a principios de marzo de 2021 cuando el Senador Pablo 

Catatumbo interpuso ante la Procuraduría y la Comisión de Ética del Senado una queja 

disciplinaria en la que los acusa de delitos con recursos públicos. Los señalados sostienen que 

hace parte de la persecución a las voces críticas dentro del partido (El Espectador, 2021) 

Lo que hizo que esas dos curules de paz se pusieron en riesgo. 

En el recurso se acusa a ambos congresistas de haber cometido irregularidades en relación con la 

contratación de un asesor jurídico por el Congreso para prestar sus servicios a la Unidad de Trabajo 

Legislativo (UTL) de Benkos Biohó, que lo ha acompañado durante el proceso disciplinario que le 

abrió internamente el Partido Comunes al senador. La queja apunta a que si bien ese asesor fue 

contratado a través del Senado para la UTL del congresista, terminó actuando casi como su 

apoderado de confianza en el proceso. Además, habría terminado asesorando también a su hermano, 
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Ubaldo Zúñiga, conocido como Pablo Atrato, y a la senadora Victoria Sandino, en los procesos 

disciplinarios que tienen abiertos a nivel interno (El Espectador, 2021).   

Lo que al parecer se habría incurrido en los delitos de tráfico de influencias con dineros 

públicos y peculado por uso. Esta queja, a parte de un proceso disciplinario que ya tenía abierto 

Comunes contra ambos senadores, es la primera que se hace ante instancias por fuera del Partido; 

los imputados calificaron todo eso como una persecución para acallar voces críticas contra 

quienes dirigen el partido político. 

Ambos senadores, junto con Joaquín Gómez, también dirigente del partido, se apartaron de la II 

Asamblea Extraordinaria de los Comunes, argumentando que allí no se tratarían realmente los 

temas prioritarios para la colectividad: la reincorporación de los excombatientes y su seguridad 

física. Como consecuencia de esos y otros reparos públicos hacia las directivas del partido, a los 

tres se les abrió un proceso disciplinario interno. (El Espectador, 2021) 

En el IX encuentro de los Comunes, Sandino, Zúñiga y Gómez fueron expulsados del 

Consejo Político Nacional como también se decidió que Sandino y Biohó no seguirían más en los 

escaños en el Congreso en el 2022. IEGAP (2020) 

Entre la lista de expulsados por parte de El Consejo Político Nacional del Partido FARC 

también aparecen José Benito Cabrera Cuevas alias Fabián Ramírez, Jesús Emilio Carvajalino 

alias Andrés París, Ubaldo Enrique Zúñiga alias Pablo Atrato y Benedicto González, señalados 

de hacer críticas constantes a la dirección, dividir el partido y adelantar una reincorporación 

paralela IEGAP (2020). 

Esta clase de actos de exclusión, recuerda a las consecuencias que han explicado muchos 

teóricos sobre los nacimientos de los movimientos armados y disidencias de movimientos en 

procesos de desarme, los cuales han recurrido a las vías de hecho para enfrentar a un Estado 

cooptado por partidos tradicionales que han excluido a sectores sociales de la participación 

política creando pobreza y desigualdad social y económica, conducta que conjetura la idea de 
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algunos críticos sobre el anejo que le da la dirigencia del Partido Comunes en cabeza de Rodrigo 

Londoño “Timochenko” de que se el movimiento se ha burocratizado o Derechizado 

En un Estado Social de Derecho, la participación política constituye el eje principal de la 

democracia, pues a través de éste componente los ciudadanos, no solo forman, construyen e 

inciden en las decisiones políticas del Estado, sino que, además, tienen la posibilidad de acceder al 

poder político. En este sentido, en Colombia, a lo largo de la historia, este derecho fue negado por 

parte de los partidos políticos tradicionales, quienes más allá de atender las demandas sociales de 

la población, se limitaron a perpetuarse a toda costa en el poder y a defender su status quo, 

generando inconformismo en varios sectores políticos, lo cual, entre otros factores, se puede 

evidenciar que las guerrillas, además de la exclusión social, económica y territorial, también, son 

la consecuencia de un manejo político fundamentado en la exclusión de amplios sectores sociales, 

llevando a algunos de ellos a tomar las armas para enfrentar al Estado y resistir a las exclusiones 

que hoy en día se siguen evidenciando.(Cortés, Guerrero y Chacón, 2018) 

Esta persecución interna y expulsión que se ha venido dando dentro del naciente Partido 

Comunes, ha provocado que algunos de ellos en busca de seguir en su proyecto político,  se 

hayan dado a la tarea de crear su propio movimiento político que se llamaría Avanzar, una de las 

lideresas de ese nuevo movimiento es la exsenadora Victoria Sandino, quien viene alegando 

desde hace casi dos años supuestos malos manejos corporativos al interior de Comunes, dice que 

será un movimiento que velará por los firmantes de paz y por su  reintegración a la sociedad (El 

Colombiano, 2022). 

Salidas 

Denunciando exclusión y alegando que no hay existencia de espacio para el debate 

democrático, entre otras razones, un importante número de miembros del partido COMUNES, 
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anteriormente FARC, vienen renunciando a seguir en las filas de éste partido político, devenido 

del proceso de paz entre esa guerrilla y el Gobierno de Juan Manuel Santos. (EFE, 2022) 

Si bien al pasar de un grupo armado a un partido político, ya hay otras dinámicas de 

relaciones y de estructura, lo que se esperaba por parte de propios y críticos es que se continuara 

con muchas características de la organización como el consenso y la diversidad de ideas, además 

de  proposiciones por parte de los diferentes actores y en los diversos espacios como el político 

y/o cultural, pero no fue así, desde que Rodrigo Londoño o Timochenko tomó la dirigencia del 

partido, los dirigentes, fundadores y negociadores de paz decidieron salir, al parecer, porque no 

los han tenido en cuenta a la hora de tomar decisiones en las diferentes instancias en esa 

colectividad, motivo por el cual no se sienten representados ni recogidos porque lo que se decide 

no coincide con sus historia y causas de lucha.(EFE, 2022) 

Desde que el partido comenzó los espacios de debate, se ha manifestado inconformidad 

porque los integrantes que salieron han manifestado que prima el autoritarismo, falta de espacios 

de deliberación y la exclusión, cosa que puede dejar mucho que pensar de quienes se querían 

tomar el poder por las vías de hecho y supuestamente implementar justicia, democracia y paz. En 

el escrito, los exmiembros aseguran ser "testigos" de como un reducido núcleo de dirección de 

Comunes concentra y usufructúa los espacios para la reincorporación de todas y todos los 

antiguos combatientes, politizando aspectos como la seguridad, la participación política y la 

reincorporación socioeconómica (EFE, 2022). 

Algo que se torna muy grave para la legitimidad del Partido y que lo puede llevar al 

abismo político perdiendo su personería jurídica por no alcanzar el umbral por haber perdido 

militantes y simpatizantes, es cómo han sido víctimas de exclusión, calumnias, señalamientos y 

estigmatizaciones perversas los miembros que se han atrevido a alzar la voz de manera crítica al 
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interior del Partido, este tipo de rompimientos crean crisis internas muy severas con profundos e 

irreparables daños. 

Algunos miembros del Partido que han renunciado han coincidido con que han sido 

testigos de cómo un reducido grupo en la dirección del Partido Comunes, concentra y se 

aprovecha de los espacios para la reincorporación de todas y todos los antiguos combatientes, 

politizando aspectos como la seguridad, la participación política y la reincorporación 

socioeconómica (Casas, 2022). 

Una de las condiciones que exigieron al solicitar la salida del Partido, fue que no 

perdieran las garantías jurídicas y electorales, cosa que también denuncian de que fueron 

negadas, teniendo la impresión de que buscan desde la dirigencia es su muerte política.(Casas, 

2022) 

Las renuncias en las Farc han sido colectivas y no son nuevas, pues desde que comenzó la 

personería jurídica del partido y pasó a ser legal, se han visto ya varias renuncias de militantes 

que añaden que como ocurre en el Consejo Nacional de Reincorporación (CNR), la CSIVI, y la 

Subdirección Especializada de la Unidad Nacional de Protección (…) hoy se ha convertido en 

una bolsa de empleo de algunos dirigentes de este partido violando las garantías, los ex militantes 

aseguran que la dirección del Partido se ha reducido y le han politizado diferentes aspectos que 

integran el organigrama de la organización.(Casas, 2022). 

Esta renuncia masiva no es solamente entre líderes, políticos y negociadores de Paz, 

recordemos qué han venido renunciando muchos excombatientes rasos de los ETCR por 

diferentes causas, provenientes tanto de los incumplimientos del Estado como por malos manejos 

de la dirigencia del Partido Comunes, más la violencia que los acecha en esas regiones. 
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Tabla 5 

  Causas de abandono de los etcr: 

SEGÚN EL IEP UDEA SEGÚN PARES 

Insatisfacción con las condiciones del ETCR 

para adelantar un proceso efectivo de 

reincorporación en el mediano y largo plazo. 

No ofrecían a los excombatientes la seguridad 

jurídica, física y logística necesaria para 

adelantar los proyectos productivos. Ubicados 

en lugares distantes lo que impedía en el corto 

plazo la sostenibilidad de los proyectos 

productivos. 

Se ha producido una grave división al interior 

del partido político surgido de la negociación 

y hay un riesgo de rearme de algunos 

dirigentes históricos de las FARC. 

Arraigo territorial. La ubicación de los ETCR, 

herederos de las ZVTN y PTN, obedeció en 

un primer momento a una motivación    

estratégica por parte de las Farc-ep sobre el 

Nudo de Paramillo, territorio donde la 

guerrilla tuvo presencia histórica y 

caracterizado como uno de sus corredores 

estratégicos en el Departamento, en ese 

sentido, su ubicación obedeció más al arraigo 

militar pero no necesariamente al arraigo 

territorial. Por eso, al concluir el desarme 

muchos excombatientes deciden desplazarse a 

los territorios donde tenían arraigo familiar, 

social o político. 

Jesús Santrich no pudo asumir su curul 

debido a una controversial captura acusado de 

narcotráfico después de la firma del acuerdo 

de paz y esto desató una crisis al interior del 

nuevo partido político. 

la reincorporación a largo plazo, tanto 

colectiva como individual, irá en función de 

las oportunidades económicas que existan 

a los niveles local y departamental 

Las divisiones internas de las FARC y la falta 

de coordinación entre sus líderes a nivel 

nacional con aquellos que se encuentran en 

cada uno de los ETCR han dificultado lograr 

el objetivo de posicionar a ECOMÚN como el 

referente para la gestión de iniciativas 

productivas de manera colectiva a la vez que 

ha demostrado la poca capacidad de los 

excombatientes y el apoyo que requieren para 

la formulación de mejores proyectos. 

la dinámica de desplazamiento puede 

explicarse por la necesidad de los 

excombatientes de encontrar espacios más 

adecuados para continuar con su proceso de 

reincorporación 

Los ex combatientes de las FARC que quieren 

volver a la vida civil han experimentado y 

entendido la baja eficacia y pobre eficiencia 

del Estado a la hora de cumplir acuerdos y 

garantizar derechos. 

la convergencia entre estas estructuras y el 

partido Farc ha resultado problemática ya que 

no se ha traducido, al menos en Antioquia, en 

Tras los primeros 24 meses, apenas 2 

proyectos productivos de las ETCR cuentan 
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una amplia movilización social o electoral 

que refleje una gran aceptación del mismo en  

grandes sectores sociales o populares 

con financiación y otros 15 más ya fueron 

aprobados 

hay que aclarar, como lo sostiene el Instituto 

Kroc (2018, p.120), no todo excombatiente en 

proceso de reincorporación, milita en el nuevo 

Partido Farc 

Las dificultades para acceder a tierras: pues el 

acuerdo no contempló que se debía adquirir 

tierra para que se llevaran a cabo los 

proyectos productivos que son en su mayoría 

de carácter rural y agrícola. 

se han quedado cortos en su implementación 

ya que para el 23 de septiembre de 2018 solo 

se encontraba en ejecución un solo proyecto 

productivo, que favorecía a 87 exguerrilleros, 

es decir, a casi dos años de firmado el 

Acuerdo Final solo el 0,7%14 de los 

combatientes que dejaron sus armas se 

encontraba en la ejecución de un proyecto 

productivo viabilizado por el CNR 

Las divisiones internas de las FARC y la falta 

de coordinación entre sus líderes a nivel 

nacional con aquellos que se encuentran en 

cada uno de los ETCR. Esto ha dificultado 

lograr el objetivo de posicionar a ECOMÚN 

como el referente  para la gestión de 

iniciativas productivas de manera colectiva a 

la vez que ha demostrado la poca capacidad 

de los excombatientes y el apoyo que 

requieren para la formulación de mejores 

proyectos 

en muchos hospitales rurales cercanos a los 

espacios territoriales los servicios obstétricos 

son deficientes o inexistentes, y las mujeres 

siguen teniendo grandes dificultades para 

recibir esos servicios o para acceder a una 

sala de maternidad, debido a los altos costos 

del transporte 

La zona de Vidrí (Vigía del Fuerte, 

Antioquia) fue cancelada oficialmente por el 

Gobierno Nacional. El argumento, expuesto 

en el Decreto 982, fue que “cumplieron con 

su cometido inicial de facilitar la 

reincorporación a la vida civil en lo 

económico, lo social y lo productivo de los 

excombatientes de la extinta FARC-EP (el 

gobierno recibió una carta de los   

excombatientes de allá donde anunciaban que 

se iban todos para La Troje (Quibdó, Chocó) 

y que allá iban a desarrollar su proyecto 

productivo, por lo que se tomó la decisión de 

cerrar ese Espacio....según declaraciones de 

Pastor Alape, al momento de suprimirlo 

todavía quedaban alrededor de 200 personas 

e, incluso, se estaba contemplando la 

posibilidad de impulsar un proyecto 

productivo con participación de la comunidad 

Los exmiembros de las FARC-EP con 

discapacidad enfrentan problemas similares 

Hasta el momento, el 66.8% de los proyectos 

productivos andando se han adelantado con 

los recursos de renta básica y la asignación 

única de normalización de los ex miembros de 

la guerrilla de las FARC; es decir, 

autogestionados. 

Jóvenes excombatientes sin oportunidades y 

bajos niveles de educación, son considerados 

Dificultades de acceso y las condiciones 

negativas que muchos excombatientes veían 
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el grupo más vulnerable ante el re-

reclutamiento por otros grupos armados o 

crimen organizado 

en los ETCR. En este sentido, es clave hablar 

de la seguridad física. Pues, según las 

disposiciones de los Espacios, estos deben 

contar con seguridad de la fuerza pública y 

puestos de salud para garantizar el bienestar 

de los excombatientes y las comunidades 

aledañas 

Valencia et al y Pares, (2018) 

Lealtades 

Al interior del Secretariado y con aceptación de varios comandantes medios, se dio una 

permanencia fiel a sus ideales de una Colombia en paz, de hacer política sin armas y continuar 

con lo acordado en La Habana y optaron por seguir sentados en la mesa para conformar un 

partido político y buscar el poder en las urnas. 

El acuerdo de paz ha recibido muchas críticas y golpes fuertes de todos los sectores 

incluidos miembros de las mismas Farc, el regreso a las armas por parte de una facción del 

antiguo secretariado ha sido uno de ellos, el fuerte rechazo no se hizo esperar por parte de sus 

excompañeros en el proceso de paz con el gobierno colombiano, se habló de que el Acuerdo tenía 

un 90% de reincorporados fieles, pero esa lealtad parecía ser efímera al tiempo que existían 

preocupaciones de peso antes mencionadas que los hacia salir durante el Proceso como 

posteriormente del Partido político, es más, parece ser que, la lealtad tuvo más solidez en cuanto 

a seguir en la lucha armada que ser actores políticos civiles que buscan una paz y el poder 

político a través de las urnas (Rodríguez, 2019). 

Aun así para que existiera permanencia en el Partido, se habilitó un modelo de transición 

de la lucha armada a la lucha política en la democracia y se implementaron dos Actos 

Legislativos, el 01 de 2016 y el 01 de 2017, mediante los cuales se le dan representación política 

al Partido Político y cuyos militantes puedan ocupar escaños en el congreso durante dos periodos 

constitucionales consecutivos que iniciaron el 20 de 2018 dando así garantías a los 
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excombatientes y militantes para mantenerse en el Partido, como también se les permitió la 

elección de un delegado ante el Consejo Nacional Electoral, quien tendría voz, pero no voto, para 

que participara en las delegaciones programadas por aquella corporación IEGAP (2020). 

Sus candidaturas a corporaciones públicas municipales y departamentales no se hicieron 

esperar, aun así, sin sentirse presionados para ejercer cargos solo con el aval del nuevo Partido, 

buscaron otros Partidos para lanzarse a cargos de elección popular, por ejemplo algunos de los 

desmovilizados fueron electos con avales de otros Partidos como el ASI, UP y el movimiento 

Colombia Humana liderado por Gustavo Petro, cosa que demostró que haber pertenecido a las 

FARC, no estarían obligados a ser militantes del Partido Político del antiguo grupo armado 

IEGAP (2020). 

¿Quién fue o fueron los líderes excombatientes de Anorí y cuales han sido las dinámicas de 

voz, salida y lealtad con el partido entre 2016 y 2018? 

Desde principios de la década de los 70´s la guerrilla de las FARC ha tenido presencia en 

el departamento de Antioquia específicamente en la región del Urabá, con el pasar del tiempo se 

fueron creando frentes en otras subregiones como el nordeste, magdalena medio, suroeste, 

oriente, norte e incluso presencia de milicias en la ciudad de Medellín (Valencia et al., 2018b). 

El departamento de Antioquia cuenta con muchos recursos naturales, industrias, pisos 

térmicos, y una geografía envidiable con salida al mar y paramos, pero también tiene economías 

ilícitas de minería ilegal, narcotráfico y demás cultivos ilícitos que dejan enormes ganancias pero 

que ha generado guerra y conflicto por el manejo de esos negocios entre los que se encuentran 

robo de ganado, las extorsiones y secuestros, enfrentamientos con la fuerza pública y con  

estructuras paramilitares; esa dinámica convirtió al departamento en uno de los más afectados por 

el conflicto armado y de los que ha aportado más víctimas (Valencia et al., 2018b). 
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Durante el proceso de paz llevado a cabo en la Habana desde septiembre del 2012 hasta 

agosto del 2016 entre el Gobierno Colombiano y las FARC, se eligieron cinco sitios de Antioquia 

para movilizar las tropas que se iban a desarmar y empezar el proceso de desmovilización, 

reinserción, reintegración y reincorporación, conformado por tres zonas veredales transitorias de 

normalización ZVTN y dos puntos transitorios de normalización PTN; las tres primeras en 

Dabeiba, Ituango y Remedios, y los dos últimos en Vigía del Fuerte y Anorí, esto hizo que 

Antioquia se convirtiera en el departamento con más espacios e interés para el programa de 

desarme y observación de los avances dentro del marco del proceso de paz (Valencia et al., 

2018b). 

Además se permite la participación de la población así como la participación de los 

diferentes sectores de la sociedad incluyendo a las diversas autoridades legales en los territorios 

afectados por el conflicto armado (Valencia et al., 2018b). 

Figura 1 

  Entrega de certificados y acreditaciones a miembros de las FARC-EP en las diferentes ZVTN y 

PTN. (Fotografía: Misión ONU) 
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Las Fases de la implementación del acuerdo final son cuatro: la primera fase comprende 

el despliegue de la institucionalidad en los territorios más afectados por el conflicto, la segunda 

fase está en dar garantías en el goce de los derechos constitucionales para la ciudadanía 

colombiana, principalmente las de las víctimas; en la tercera fase se va trabajar en la 

implementación del Acuerdo Final “desde el territorio, con amplia participación y movilización 

de las autoridades locales y de las comunidades, y la cuarta y última fase trata de generar 

espacios de dialogo entre los distintos sectores de la sociedad colombiana para definir 

conjuntamente visiones compartidas sobre la paz y el desarrollo de los territorios (Valencia et al., 

2018b). 

A lo que se quiere llegar pues es a un desarrollo del territorio, donde hayan oportunidades 

económicas sociales y políticas como lo ordena la constitución y la ley, esto empieza 

desarrollando proyectos económicos y sociales estratégicos para los territorios locales que 

comprende un ciclo de actividades donde se pretende, durante quince años, es buscar el desarme 

y la reincorporación de las Farc-Ep a la vida civil en los componentes político, económico y 

social sino que también busca atender las causas estructurales que han contribuido a la 

permanencia de la guerra en Colombia (Valencia et al., 2018b). 

Exactamente el 15 de Agosto de 2017 comenzó a funcionar el ETCR La Plancha en Anorí 

en total normalidad institucional, permitiendo así el libre acceso de los habitantes del sector, cosa 

que hizo que algunos de ellos se volvieran destinatarios de la “paz territorial” que el Estado y 

demás organizaciones nacionales, extranjeras y empresas privadas llevaron al ETCR aunque esos 

cambios no fueron inmediatos sino paulatinos y regulados. (Maya, 2021) 

Los habitantes de La Plancha sintieron ese cambio social que hubo porque pasaron de 

sentirse regulados por un grupo armado a ser compañeros de un proceso social en el que una paz 
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les hace sentir que están en igualdad de condiciones y no protegidos como antes, cosa que los 

hace temerosos. (Maya, 2021) 

En La Plancha se sintió una necesidad de diferenciar entre el ETCR y la vereda con su 

centro de salud, la caseta comunal y la escuela, aparte de aclarar que las ayudas que llegan al 

ETCR no son necesariamente compartidas con los habitantes de la vereda, se sienten excluidos y 

los excombatientes también captan como no hubo una buena integración con los pobladores. 

(Maya, 2021) 

En la Junta de Acción Comunal de la vereda La Plancha no hay participación oficial de 

desmovilizados y en el ETCR no hay representantes de la vereda; el único espacio de decisión, 

donde se presentaba la dinámica de voces conjuntas, donde desmovilizados y pobladores de la 

vereda pudieron confluir fue en la denominada la Carpa Azul, que era un Puesto de Mando 

Interinstitucional creado en cada ETCR del país con el propósito de facilitar la estabilidad en el 

territorio y facilitar la coexistencia pacífica. (Maya, 2021) 

La dinámica de salidas también se hizo presente, dado que los problemas de seguridad 

que se hablaba en la carpa azul ya se habían contemplado en el acuerdo final y no hubo 

cumplimiento, y tanto los pobladores como de la alcaldía también se negaron a asistir porque no 

se llegaba a nada, entonces a raíz de eso el ETCR tampoco volvió. (Maya, 2021) 

En Anorí la lista cerrada con tres candidatos sólo obtuvo 114votos (Registraduría.gov.co), 

casi el 2 por ciento del total de la votación del municipio donde se esperaba una alta votación por 

el partido FARC hoy llamado COMUNES, dada la alta cooperación que existe entre 

desmovilizados que son del partido y otros de sus miembros con la población civil, tanto en el 

casco urbano como en la parte rural en programas de ámbito político, económico y social; no fue 

así, parece ser que la gente aún no ha sido cautivada por el partido a la hora de asistir a las urnas 

y no les dan su voto, advierten algunos líderes del pueblo.(Maya, 2021) 
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Las dinámicas de salida, voces y lealtades de los líderes están: con Gabriel Hernández, 

excombatiente de esta guerrilla dice que aún no tienen vivienda, acceso a tierras ni recursos para 

muchos de sus proyectos productivos, tuvo intranquilidad con la JEP porque el Gobierno de 

Duque había objetado seis de los 159 artículos, y después se mostró inconforme con los 

dirigentes del partido y renunció, Martin Batalla continuó ayudando a la comunidad y 

desmovilizados con sus proyectos textiles, sastrería y panadería, como voz y salida después de 

estar en el Partido, renunció porque al parecer desde la dirigencia del Partido no apoyaron a la 

cultura y no vio voluntad por parte del Estado colombiano en el proceso de reinserción a la vida 

civil. (Carranza, 2019); Nelsi Bustamante o Samuel Tamayo estuvo en el Partido pero renunció 

por diferencias con la dirigencia. Ovidio Antonio Mesa alias Anderson renunció por no sentirse 

representado en el Partido e hizo acercamientos con la JEP para obtener otorgamiento de 

beneficios por delitos de concierto para delinquir; los mecanismos de voz, salida y lealtad fueron 

de índole político, económico, social, y de seguridad; por ejemplo en los de voz y salida está 

según ellos, por el incumplimientos del Estado Colombiano, como también por parte de la 

dirigencia del Partido Comunes, más la violencia que los acecha en esas regiones; y las dinámicas 

de lealtad se vieron reflejadas en la creación de un consejo político responsable de la 

construcción y fortalecimiento del Partido como también desarrollando el proceso de 

reincorporación de los miembros, llevando a cabo tareas para impulsar los proyectos productivos 

y desarrollando actividades a nivel local y departamental para fortalecer la base estructural del 

partido COMUNES. (Valencia et al., 2018b)  

Para lograr más acogida política, los integrantes del Partido se han propuesto fortalecer 

los procesos organizativos que tienen con los diferentes líderes veredales y campesinado, aunque 

no incluye a todos, por ejemplo en la vereda la Plancha cuyos habitantes no tienen ese interés y, a 
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su vez, al parecer estos tampoco están en el radar político de los miembros de FARC. (Maya, 

2021) 

Se Deshoja el Partido de la Rosa, de lo Nacional al Norte de Antioquia 

Como se mencionó anteriormente, las causas de las renuncias, expulsiones y divisiones 

revelaron claramente las fuertes diferencias que existen dentro del Partido, que están marcadas 

por tres líneas ideológicas, está la de Benkos, la de Márquez y la de Timochenko; y se muestra 

una vez más como al interior de las organizaciones se da esa dinámica de salidas, voces y 

lealtades que comprende explicar éste trabajo en relación con el proceso de cambio de grupo 

armado a Partido Político, que incluso desde la mesa de dialogo en La Habana comenzaron las 

divisiones porque según los protagonistas de estas líneas ideológicas, el no respetar los principios 

de lucha firmados en las asambleas generales que se hicieron en las montañas de Colombia, 

representó una traición que obviamente no fue bien recibida por varias estructuras del grupo 

guerrillero, dando lugar a la creación de disidencias y de reincidentes IEGAP (2020). 

Y es que no es para menos, tanto para las facciones disidentes como para quienes 

quisieron optar por quedarse fieles a la línea de Timochenko en el proceso y llegar a la paz 

anhelada en las urnas, veían como existía lentitud e incumplimiento de su implementación, la 

falta de voluntad del gobierno, los atentados a los defensores de los derechos humanos, 

medioambientales, y a los líderes sociales y reincorporados como también una reactivación de la 

confrontación entre diferentes grupos armados en el territorio con los que las disidencias de las 

Farc puede tener conexión o al contrario, entrar en conflicto, la lealtad entonces entra en juego y 

por buscar seguridad física, se opta por dejar de ser leal al Partido y seguir en la lucha armada, no 

tanto por sus ideologías y formación política sino obligados por temor a represalias por ser 

tratados como traidores. (Rubiano, 2018) 
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Tanto Márquez como Santrich buscaban una salida no militar, donde los jefes de las 

disidencias de la Nueva Marquetalia buscaban una constituyente para solucionar los problemas 

de Colombia que fueron la causa de su permanencia en la lucha armada dentro de las Farc, pero 

esto no era viable puesto que una asamblea nacional constituyente nunca fue planteada en la mesa 

de diálogos en La Habana, ni mucho menos se veía la posibilidad de hacerlo para sentar a una 

estructura que había renunciado a seguir en el Acuerdo y retomaron la lucha armada. (El 

Espectador, 2019) 

Una de las causas que mantiene la lealtad de las disidencias a la lucha armada es que 

dentro de la institucionalidad política hay diferentes ideas, y que algunas de estas coinciden con 

los intereses que la disidencia dice defender, lo que refleja su breve paso por la vida civil 

(Rodríguez, 2019). 

La otra causa que defiende Iván Márquez es la traición del gobierno al Acuerdo de paz y 

el descontento con el cumplimiento se hizo visible cuando rechazó ocupar una curul en el 

congreso, además de su alejamiento con los mandos de la Cúpula de las Farc, el motivo clave de 

no seguir con la cúpula en el proceso fue la captura de Santrich porque fue sindicado de ser 

aliado del narcotráfico después de firmado el acuerdo, cuando recuperó la libertad de forma 

condicionada se dio a la huida junto con Márquez y otros mandos que habían dado el anuncio, 

incumpliendo las obligaciones de presentarse a la JEP y dejando claro que tampoco seguirían en 

el proceso junto con los otros mandos superiores de las Farc, alegando falta de garantías para su 

seguridad, y es que este es el marco desde el que construyen su narrativa de “traición”: 

persecución, juego sucio e incumplimiento de lo pactado (Rodríguez, 2019). 

A finales del 2017, los comandantes Miguel Santillana Botache alias Gentil Duarte, 

Alfonso Lizcano Gualdrón alias Euclides Mora, Géner García Molina alias John Cuarenta, 

Ernesto Orjuela Tovar alias Giovanny Chuspas y Jhon Jairo Ortiz Calderón alias Julián Chollo, 
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fueron quienes dieron a conocer su motivo de separarse de la dirección del Estado Mayor Central 

y el Secretariado Nacional mas no de las Farc, aunque sus argumentos dejan un manto de duda 

sobre quienes son realmente las Farc, pues sostienen que el grupo armado aún existe después de 

la desmovilización durante los acuerdos en La Habana y se evidencia que aunque algunos 

miembros dejaron las armas, las Farc aún existen como tal, tanto ese Frente 1, como otros frentes 

con comandantes que no se acogieron al proceso y siguieron en el combate asegurando ser parte 

del grupo armado, su principal argumento para no ser parte de los desmovilizados y seguir en la 

lucha del grupo subversivo fueron: las faltas de garantías necesarias para el tránsito de la lucha 

armada a la movilización política legal…”, debido a que “…el paramilitarismo sigue su 

curso.(Rubiano, 2018)   

Esta investigación coincide con lo sucedido en otros grupos que quisieron seguir siendo 

parte de la lucha armada con el nombre de Farc, aunque los del secretariado los tildan de 

desertores por ambición y hace pensar que no son tan fieles al grupo armado sino más bien a que 

defienden aspectos relacionados con su seguridad física (Rubiano, 2018), y es que la historia les 

ha dado la razón puesto que han asesinado a muchos desmovilizados y lo ven como la repetición 

del genocidio contra la UP. 

Entre las razones que se mencionan para seguir en la lucha política armada y no leales al 

Partido están: I) el mantenimiento del fenómeno paramilitar como principal riesgo para su 

seguridad personal, II) el alcance limitado de los acuerdos para generar verdaderas 

transformaciones en la sociedad colombiana, III) el sentimiento de exclusión que generó en los 

guerrilleros de base el no haberse sentido involucrados e informados de lo que se negociaba en 

La Habana, y IV) que los acuerdos solo beneficiarían a los comandantes y no a las bases ni a los 

mandos medios de la guerrilla (Rubiano, 2018). 
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Si en algo coinciden los miembros del Secretariado Central sentados en la mesa de 

dialogo, y algunas fuentes del Ejército Colombiano y la Fiscalía General de la Nación en las 

zonas de presencia de esas estructuras, es que quienes quisieron seguir en la lucha armada fue 

más por carácter militar y relaciones con actividades ilícitas lucrativas, que de orden político e 

ideológico; aunque cabe resaltar que esas estructuras del oriente del país son las que quieren 

mantener algún tipo de vínculo con las FARC, bien sea usando el nombre en una lucha política 

que coincide a la que uso el grupo armado durante décadas y también a usar sus denominaciones 

de Bloques armados, siguiendo una lealtad a la causa ideológica y política que le da la existencia 

al movimiento armado, incluso para analistas es evidente que la cuestión no es netamente militar 

y apolítica como se quiere hacer ver, sino que conservan las estrategias que hacia el grupo 

armado en los diferentes escenarios, de hecho muchos pobladores los siguen reconociendo como 

miembros de las Farc, cosa muy diferente a otras estructuras ubicadas al otro lado del país, que 

aunque son conformadas en su mayoría por excombatientes, prefirieron no seguir usando 

nombres que los relacionen con el legendario grupo subversivo. (Rubiano, 2018) 

Como ya se ha mencionado anteriormente, el incumplimiento del acceso a la tierra, muy 

necesario para que se independicen económicamente es una de las principales estrategias para 

que no tengan que volver a las armas, el Uribismo y su actitud contraria a respetar el proceso de 

paz, permitir el repliegue de paramilitares y no actuar contra los asesinatos de desmovilizados, es 

el principal factor de atraso volviéndose en una gran amenaza para la paz. Ahora bien, esos 

factores no tienen por qué justificar el regreso de los excombatientes a las disidencias o a otros 

grupos armados, porque como lo han manifestado sectores académicos, voceros democráticos y 

políticos del país, hay un punto interesante del Acuerdo Final y es precisamente el que garantiza 

la participación en política de los desmovilizados; la cuestión es que si estén plenamente 

representados, cosa que han manifestado como un incumplido por parte de algunos congresistas 
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de esa guerrilla en el Congreso y en el Partido político, lo que debe representar como una alarma 

para que Comunes no se desintegren y no pierda su personería jurídica.(Rubiano, 2018) 

Otro de los factores que puso a prueba la lealtad dentro de las filas fue el tema del 

feminismo, y es que uno de los temas que le ha dado imagen negativa a las Farc fue todo lo 

relacionado con la violencia sexual y reproductiva a parte de la discriminación de género dentro 

del movimiento y por eso se evitó apelar al feminismo. Dentro de los testimonios de 

excombatientes algunas se sintieron en igualdad de condiciones mientras que otras observando 

con más detenimiento, observaron una desigualdad profunda pero con sutileza al interior del 

grupo armado. Por ejemplo dentro de las estructuras de comandancia y/o políticos, la presencia 

de las mujeres es escasa o casi nula. (Murcia, 2021) 

En los testimonios recopilados por las investigadoras resultaba claro que al interior de la 

ex-insurgencia se demarcaban de manera clara diferencias funcionales e ideológicas entre los y 

las combatientes, siempre favoreciendo una visión patriarcal y machista al interior del 

campamento. (Murcia, 2021) 

En igual circunstancia estaba el acceso a rangos de comandancia era restringida y 

demandaba nulas presencias de conductas femeninas y mostrarse como un líder masculino 

emulando tales conductas. En los castigos también existía distinción de género porque a los 

hombres les ponían actividades suaves que son más para las mujeres en cambio a ellas les 

imputaban castigos con ejercicio físico fuertes. (Murcia, 2021) 

En las relaciones de pareja, las cualidades e identidad de la mujer quedaban supeditada a 

la de su compañero sentimental. La violencia sexual se presentaba en diferentes maneras de 

agresión contra los derechos reproductivos y una marcada desigualdad en el libre ejercicio de su 

sexualidad, en pocas palabras se buscaba que fueran los hombres quienes solo tenían el derecho 

de tener varias parejas con el fin que la necesidad de los guerrilleros no fueran dadas dentro de la 
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población civil, a la misma vez que las parejas de los comandantes tenían más preferencia en la 

protección en comparación con la situación de los integrantes rasos; el control de la natalidad era 

de los casos más fuertes de violencia sexual en el que se buscaba una desvinculación temprana de 

la madre con su recién nacido, donde se debía optar por la lealtad al grupo o al bebé, el cual debía 

ser entregado a los familiares,  y debían crecer sin conocer a su madre y padre biológicos y sin 

recibir mayores ayudas por parte de éstos.(Murcia, 2021) 

Lista de Líderes que Renunciaron al Partido Político 

Andrés París 

Andrés Mauricio Zuluaga Rivera 

Benedicto de Jesús González 

Carolina Arenas, excombatiente 

Daniel Palacio, simpatizante 

Diego Gutiérrez, Partido Farc, Bogotá 

Edward franco Patiño, excombatiente 

Fabián Ramírez,  

Fidel Rondón, Ex comandante FARC, excombatiente 

Gabriel Hernández, excombatiente Anorí 

Israel Zúñiga Iriarte 

Jairo estrada 

Julián Lyster 

Julio Cerpa, Partido Farc Bogotá 

Julio Rincón, excombatiente Córdoba 

José Marbel Zamora, Ex comandante FARC, excombatiente 

Julián Cortés, Partido Farc, Bogotá, excombatiente 
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Kadaffi, excombatiente Antioquia 

Katalina Gómez, excombatiente 

Liliana castellanos 

Milton de Jesús Toncel, alias "Joaquín Gómez" 

María Rosalba García, alias Eliana 

María Arboleda, simpatizante Antioquia 

María Jaramillo, simpatizante Nariño 

Marco Rodríguez, (Juan Gonzales-Cauca), Partido Farc, excombatiente 

Nelsi Bustamante (Samuel Tamayo), excombatiente Anorí 

Omaira Rojas (alías Sonia) 

Rene Nariño, Partido Farc, Bogotá, excombatiente 

Rocío Acosta, excombatiente Córdoba 

Santiago Ramírez, simpatizante Bogotá 

Sandra Castro, Partido Farc Valle 

Tanja Naijmeijer 

Ubaldo Zúñiga 

Victoria Sandino Simanca 

Wilson Peña Maje, alias "El Mojoso" 

En el Norte de Antioquia 

El Acto Legislativo 03 del 23 de mayo de 2017, le otorgó a la organización armada de las 

Farc-ep la personería jurídica para convertirse en un Partido Político, con vigencia hasta el 19 de 

Julio de 2026, fecha en la que deberá lograr obtener buen porcentaje de votos para obtener el 

umbral y conservar su personería jurídica, su principal razón política es la implementación de los 

temas que se firmaron en el acuerdo final en La Habana Cuba con el gobierno de Juan Manuel 
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Santos, inicialmente se negociaron 10 curules en el Congreso de la Republica para algunos 

delegados del grupo armado, pero con poderes restringidos y no con capacidad legislativa; su 

función en el Corporado es velar porque los objetivos firmados en la Habana se implementen en 

varios lugares del territorio nacional aquellas cristalizaciones derivadas del Acuerdo y su 

implementación como procedimientos, instituciones y “dispositivos transicionales” que han 

reconfigurado los órdenes sociales en los territorios en los que están siendo aplicados (Maya, 

2021). 

El gobierno nacional y las Farc le solicitaron a la ONU que desarrollara dos misiones 

importantes en la implementación del Acuerdo Final de Paz en Colombia, la primera consistió en 

monitorear y verificar el Cese al Fuego y de Hostilidades Bilateral y Definitivo y la Dejación de 

Armas; y la segunda inició el 26 de septiembre de 2017 y tenía como propósito verificar la 

implementación de los Puntos 3.2 Reincorporación política, económica y social de las FARC-EP 

y 3.4 Garantías de seguridad personal y colectiva y programas integrales de seguridad y 

protección para las comunidades y organizaciones en los territorios. Esta Segunda Misión se 

prorrogó hasta el 25 de septiembre de 2020 por las resoluciones del Consejo de Seguridad de la 

ONU 2435 de 2018 y 2487 de 2019 (Maya, 2021). 

En el ETCR de Anorí Antioquia por ejemplo hay un consejo político responsable de la 

construcción y fortalecimiento del partido como también desarrollando el proceso de 

reincorporación de los miembros llevando a cabo tareas que impulsen los proyectos productivos 

y desarrollando actividades a nivel local y departamental para fortalecer la base estructural del 

partido COMUNES el desarrollo y crecimiento de proyectos autogestionados como la sastrería y 

panadería y su posterior financiación por parte de la comunidad internacional, y la participación 

política creciente del Partido FARC en el municipio, son algunas de las razones que justifican la 

consolidación de este ETCR (Maya, 2021). 
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Aunque todavía poseen legitimidad como autoridad, al ya ser un grupo político que goza 

de legalidad y estar regulado por la ley colombiana, como partido político solo deben estar para 

dar recomendaciones, aconsejar y asesorar a la población, pero ya no deben regular como lo 

hacían cuando eran un grupo armado insurgente.(Maya, 2021) 

La implementación de los espacios territoriales devenidos del acuerdo final con las Farc 

en Anorí, empezaron a dar una mayor participación política a los líderes locales del municipio 

con los desmovilizados en esos lugares escogidos por el gobierno y la antigua guerrilla, y se ha 

obtenido un fortalecimiento de procesos organizativos, sociales y comunitarios a nivel municipal. 

las importantes relaciones de cooperación que se han tejido entre excombatientes –agrupados 

como partido político– y antiguos y nuevos liderazgos veredales, dispuestos ambos a negociar con 

las instituciones estatales de nivel local, regional, nacional e incluso internacional, la organización 

de la vida social, económica y política en el municipio (Maya, 2021) 

¿Qué papel ha jugado el liderazgo en Anorí en los procesos electorales del partido en el 

2018 y 2019 y cuál es el balance? 

En Antioquia, el listado de Farc al Senado de la República sacó 4.622 (0,25%) votos, de 

1.698.268; y el listado a Cámara de Representantes, integrado por 14 candidatos en la modalidad 

de lista cerrada y bloqueada, sacó 6.106 (0,34%) votos, de 1.662.082. Resultados precarios que 

eventualmente pueden explicarse por el poco tiempo que tuvo el Partido para la organización de 

su campaña en el departamento, pocas manifestaciones públicas o presencia en medios de 

comunicación locales. Paradójicamente, los resultados en Antioquia fueron los segundos más 

favorables obtenidos en el país después de Bogotá (Valencia et al., 2018b). 

En los municipios donde se establecieron las Zonas Veredales y Puntos Transitorios de 

Normalización la votación no necesariamente coincidió con la cantidad de guerrilleros que se 

concentraron. La votación fue la siguiente: Anorí: 122 Cámara y 107 Senado, Dabeiba 157 
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Cámara y 128 Senado, Ituango 147 Cámara y 62 Senado, Remedios 28 Cámara y 20 Senado, 

Vigía del Fuerte 85 Cámara y 206 Senado. Resultados que contrastan con la cantidad de 

combatientes acreditados a junio de 2018; por ejemplo, Anorí 130, Dabeiba 489, Ituango 170 y 

Remedios 180. Esto se explica porque muchos volvieron a sus lugares de origen una vez 

concluido el desarme o porque no se cedularon en esos municipios. La votación del Partido Farc 

se caracterizó por ser rural dispersa y por tanto no concentrada en alguna subregión o municipio 

específico. Paradójicamente, su mayor votación estuvo en Medellín, un lugar urbano; y es que 

aunque el Partido adelantó sus actividades proselitistas en las antiguas áreas de influencia de la 

extinta guerrilla o cerca de los ETCR, el partido como organización político-electoral reciente, 

aún carece de experiencia en la planeación y diseño de campañas electorales. Algo que sumado a 

la amplía imagen negativa que aún registra, según una reciente encuesta de Gallup Poll, la Farc 

tiene una opinión desfavorable del 78% y una favorable del 18% (Valencia et al., 2018b). 

 La baja votación se presentó debido a tres factores: 1_votacion rural muy dispersa, 

2_incapacidad de movilizar electoralmente a las organizaciones de base cercanas al Acuerdo 

Final y 3_poca presencia de los candidatos en espacios públicos, poca financiación y debilidad 

frente a una estrategia digital que pudiera conectar con un electorado de opinión favorable sobre 

el discurso de la paz. (Valencia et al., 2019) 

Los excombatientes tienen el compromiso de participar en política y esa responsabilidad 

como movimiento político y con mayor razón al tenerla con la comunidad para acompañarla en 

esos procesos democráticos de participación en el municipio, por ejemplo hay varios líderes 

sociales que representan a la comunidad y que vienen acompañando la implementación del 

acuerdo y llevan a cabo coaliciones políticas como también se tienen en cuenta a varias  

organizaciones campesinas y consejos comunitarios. (Maya, 2021) 
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La lista a las parlamentaria estuvo integrada no solo por excombatientes sino por perfiles 

diversos entre los que se encontraban cinco exguerrilleros, seis exmilitantes del PC3 y dos 

sindicalistas, la meta que tenían de alcanzar por lo menos tres curules, estuvo lejos de lograrse. 

(Valencia et al., 2019). 

Uno de los factores que impidió buenos resultados fueron los casos de violencia e 

intimidaciones durante las actividades de campaña que hizo que los exguerrilleros no pudieran 

continuar promoviendo su Partido por diferentes regiones del Departamento pese a que tenían 

protección del Estado. (Valencia et al., 2019) 

En cuestión de elecciones locales, en el concejo departamental crearon una consejería con 

el objetivo de coordinar el trabajo organizativo y político en los territorios donde hay proceso de 

reincorporación y establecer relacionamiento con sectores sociales cercanos a la implementación 

del Acuerdo Final y con movimientos políticos interesados en participar en listados o 

aspiraciones en coalición a diferentes corporaciones públicas o alcaldías. (Valencia et al., 2019) 

Para las territoriales de 2019, Farc está priorizó como estrategia electoral conformar la 

mayor cantidad de listados en coalición posibles, ésta coalición de bancada alternativa no asegura  

que se puedan dar alianzas electorales en los comicios regionales en todas las circunscripciones 

municipales o departamentales para llegar en convergencia a Concejos, Alcaldias, Asambleas y 

Gobernaciones. (Valencia et al., 2019) 

A pesar de tener 10 congresistas, Farc no cuenta, por el momento, con un solo edil, 

concejal, diputado, alcalde o gobernador. Por eso, sus congresistas tienen que facilitar la 

construcción de espacios de representación en estos niveles de gobierno en una dinámica de 

relacionamiento de arriba hacia abajo, propiciando canales de diálogo con los gobiernos locales y 

la sociedad civil; las Farc debe asumir funciones excepcionales dado su carácter de partido en 

proceso de transición. Algunas de esas tareas consisten en monitorear y ser garante del proceso 
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de reincorporación de los excombatientes en los ETCR y NPR, apoyar el Programa Nacional 

Integral de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito –PNIS– en su etapa inicial de socialización con 

las comunidades priorizadas y contribuir con el Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación 

y No Repetición –SIVJRNR (Valencia et al., 2018b). 

Entre las estrategias del Partido Farc de cara a las elecciones en Antioquia es conformar 

espacios de formación electoral tanto para exguerrilleros como para la comunidad cercana a los 

diferentes ETCR del Departamento, las primeras fueron en Dabeiba y Remedios, en ambas se 

dictó un taller sobre asuntos electorales y ciudadanos, y aunque se destaca la concurrencia de 

varios candidatos, se caracterizaron por la baja participación de excombatientes o personas 

cercanas a las zonas de reincorporación. (Valencia et al., 2019) 

Anorí representa para las Farc un Municipio de interés electoral por tener presencia de 

excombatientes y familiares porque así cuentan con recurso humano para hacer campaña al tejer 

relaciones cercanas con las comunidades u organizaciones de base que pueda desembocar en la 

formalización de alianzas o apoyos electorales como principal estrategia para llegar a la mayor 

cantidad de concejos municipales sin descartar la participación en coalición por alguna alcaldía. 

(Valencia et al., 2019) 

Las dificultades encontradas para obtener cargos de elección popular han sido la falta de 

recursos para hacer campaña porque en La Habana no concertaron una fuente transitoria de 

financiación para las jornadas electorales, a eso súmele poca votación obtenida en las legislativas 

y también la falta de garantías de seguridad que no lo hacen atractivo para integrar coaliciones 

partidistas. (Valencia et al., 2019) 

En Antioquia el Partido Farc debe mejorar sus procesos y estrategias electorales dentro de 

su proceso de reincorporación política, buscando acompañamiento de entidades y organismos que 

prestan asistencia técnica a los Partidos políticos y asi poder obtener mas votación y permanecer 
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vivos como Partido, tambien continuar con los proyectos de escuelas de asuntos electorales y 

abrir espacios de acercamiento con otras fuerzas políticas y sociales para impulsar coaliciones, 

estas estrategias son claves porque saben que su caudal electoral ha sido bajo, no hay recursos y 

necesitan bastante votación para no perder la subsistencia política. (Valencia et al., 2019) 

El Partido FARC, presentó un candidato a la alcaldía de Anorí, se hace llamar Camilo 

Torres, aclaran que para que el progreso se vea en el pueblo, su labor es montar una 

administración de ellos, de la clase baja. 

El 27 de octubre de 2019, fecha de las elecciones locales para escoger gobernadores y alcaldes y 

para conformar concejos municipales y asambleas departamentales, los anoriceños tuvieron por 

primera vez entre sus opciones al Concejo municipal, a candidatos de la Fuerza Alternativa 

Revolucionaria del Común (FARC). La queja de los excombatientes antes y después de las 

elecciones –generalizada en todo el país con sus demás candidatos territoriales– fue la ausencia de 

garantías para la campaña, que se tradujo en la inexistencia de financiación estatal: Estamos 

haciendo campaña y el Gobierno nada, no hay garantías para financiarnos la campaña, eso no es 

más que no darnos garantías para hacer política, pero aparte de eso nos están asesinando: 134 

excombatientes asesinados en 2 años, pero también aparte de eso ya van más de 500 líderes 

sociales en este país (Maya, 2021). 

A pesar de que las FARC ya no eran un grupo subversivo sino un partido político, y que 

las jornadas electorales no son tan violentas como en épocas de enfrentamientos y saboteos en 

fechas electorales, el resultado en los comicios locales para elegir autoridades locales fueron 

igualmente muy bajos para los candidatos del partido FARC tal como ocurrió en las elecciones 

pasadas a ocupar curules en el Senado y Cámara de representantes cuando hicieron su primera 

participación electoral después de haber firmado el acuerdo final en La Habana, jornada en la que 

solo llegaron a alcanzar 85.000 votos, y es que a pesar de que no les alcanzó para ocupar ni un 
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solo escaño, pudieron ocupar las curules que hoy gozan gracias al acuerdo final, en total son 

cinco escaños por cada corporación, es decir, 5 en Senado y 5 en Cámara. (Maya, 2021) 

Sin embargo los miembros del partido quieren alcanzar bastante acogida política en el 

municipio y para ello aún siguen fortaleciendo esos procesos de organización comunitaria en 

materia económica, social y política de la mano con líderes veredales y campesinos, aunque se 

necesario precisar que en ese proceso no se incluye a todos los liderazgos que hay en las veredas, 

y casco urbano del municipio. (Maya, 2021) 

El incumplimiento del Estado en lo pactado en La Habana, creo un descontento social en 

esos lugares del municipio donde los desmovilizados y la población civil llevaban a cabo 

procesos y alianzas y que a la larga ese descontento hizo que se volvieran más sólidas esas 

cooperaciones y se diera más fuerte la presión para ejercer el cumplimiento por parte del 

gobierno nacional y departamental, guerrilleros y comunidades tejieron relaciones más sólidas, 

caracterizadas predominantemente por una coerción política de los primeros y una solidaridad de 

los segundos, que tras la dejación de armas y la conversión de los excombatientes en partido 

político legal se han mantenido e incluso fortalecido. (Maya, 2021) 

Las FARC se desmovilizan de forma militar pero se movilizan para hacer política de 

manera legal e “integrarse” a ese sistema político con el que durante décadas no compartían 

algunas de sus formas de gobernar, así dieron a entender que no desaparecían como organización 

política sino meramente como organización militar, y así seguir buscando esos fines de la lucha 

pero cambiando las formas de obtenerlos ya de forma legal, aunque hubieron quienes no se 

acogieron al acuerdo final y quisieron seguir en la lucha armada para obtener sus fines ejerciendo 

la coerción. (Maya, 2021) 
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¿Cuáles han sido los escenarios y los motivos propios, debates centrales, tensiones e 

incentivos que se hallan en la dinámica de voz, salida y lealtad de tales liderazgos con el 

partido? 

Los integrantes del frente 36 para movilizarse como grupo político y seguir como 

colectivo, les implicó entre otras cosas la desmantelación de su organización militar y redefinir 

estructuralmente como iban a actuar en la legalidad, fue entonces cuando se llevó a cabo la 

primera Asamblea General de Exguerrilleros, en la que casi 200 desmovilizados acordaron que 

ya no van haber comandantes sino líderes, harían una estructura conformada por comunas, 

nacería una cooperativa y le daban fin al estamento militar recién empezó a funcionar el ETCR 

Jhon Bautista Peña de La Plancha (Maya, 2021). 

En el consejo político somos nueve, que somos los responsables de la parte política, de la 

construcción, del fortalecimiento del partido, también de la parte del desarrollo del proceso de 

reincorporación de todos en la lucha con los distintos proyectos, con las distintas actividades que 

desarrollamos a nivel local y a nivel departamental, lo que tiene que ver con la base estructural de 

nuestro partido. El otro es el consejo administrativo, que se encarga de la administración de todo 

esto, de establecer las normas de convivencia, que es el que está al tanto del funcionamiento de 

todas las aulas múltiples, el restaurante, en fin, todo, cómo debe funcionar aquí todo, de las 

actividades, de los trabajos, lo que tiene que ver con el trabajo, que hay convites, que hay un 

proyecto y hay que ir a trabajar a ese proyecto, todo eso, esa es la parte administrativa, entonces 

todos conformamos la directiva, los quince. (Maya, 2021) 

En Anorí se lograron coaliciones políticas como también se tuvieron en cuenta las 

relaciones con varias organizaciones campesinas y consejos comunitarios, los etcr fueron creados 

mediante Decreto 1274 del 28 de julio de 2017 del gobierno nacional y les brinda más confianza 

de lealtad a los desmovilizados; El 27 de octubre de 2019, la población de Anorí tuvo por primera 
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vez entre sus opciones para Concejo municipal a candidatos del Partido, teniendo la oportunidad 

de salir a hacer campaña ya como legales  no como grupo armado. (Maya, 2021) 

Cabe aclarar que ante la Agencia para la Reincorporación y la Normalización, se envió 

solicitud de información sobre cómo está el organigrama o cómo están reestructurados los ETCR 

en el Departamento, quienes son los comandantes encargados o quien los coordinan y si 

siguieron con Comunes o están como independientes, a lo que me respondieron: “me permito 

comunicarle que la información en relación a datos de carácter sensible como nombres, 

estructuras organizacionales y filiaciones políticas son de carácter estrictamente confidencial y 

gozan de reserva legal; por lo cual solo se le puede brindar información cuantitativa y 

estadísticos, que se pueden compartir sin ningún impedimento legal.” 

Los incumplimientos del Estado, han sido el pegamento de las alianzas políticas y 

comunitarias entre FARC y estos líderes y habitantes de Anorí, pero ha habido problemas en 

estas alianzas porque no se tuvieron en cuenta a las víctimas y éstas nunca recibieron invitaciones 

para trabajar en el ETCR de La Plancha, de hecho Hasta mediados de 2019, la relación entre 

excombatientes y víctimas se había limitado a la participación en dos eventos de reconciliación y 

conmemoración importantes. El primero, un acto de reconciliación en octubre de 2018 con 

participación de excombatientes de las FARC-EP, víctimas y ex paramilitares acompañado por la 

Organización Internacional para las Migraciones; Y el segundo, un encuentro de conmemoración 

del Día Nacional de las Víctimas promovido por la Unidad de Víctimas (Maya, 2021) 

Guerrilleros y comunidades tejieron relaciones más sólidas, caracterizadas por una 

coerción política y solidaridad entre ambos y tras la dejación de armas y la conversión a partido 

político, se han mantenido en la participación conjunta en los espacios de interlocución con 

funcionarios del Gobierno y en la creación de plataformas propias para agenciar otros 

intereses.(Maya, 2021) 
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En el norte de Antioquia también muchos desmovilizados y que permanecieron en el 

Partido y que quisieron hacer política y ser electos lo hicieron con el aval del Partido Farc e 

incluso ciudadanos del común y demás líderes, que nunca fueron combatientes ni militantes de 

las Farc y que quisieron ser electos y solicitaron el aval al Partido Comunes, en la siguiente 

entrevista (anexo 1), realizada al asesor del Partido, se pudo aclarar sobre las motivaciones, 

tensiones entre las líneas ideológicas dentro del Partido, la dinámica electoral y como fue la 

dinámica de lealtades de la línea de Alape, Lozada y Timochenko para continuar en la 

comandancia del Partido Comunes. 

Conclusiones: 

Después de décadas de buscar el poder por vía armada y de hacer acercamientos con el 

Gobierno, Las Farc en la décima Conferencia se comprometió a acoger y respetar los Acuerdos 

que empezaron a celebrarse en La Habana para entregar armas y empezar a buscar el poder 

mediante vías democráticas, en el corto plazo (diciembre de 2016 a junio de 2017), se realizaron 

las actividades propias del desplazamiento, concentración, desmovilización y dejación de armas; 

El mediano y largo plazo comprenderán el cierre del proceso de dejación de armas y el inicio en 

la implementación de una política pública de reincorporación colectiva, aunque se debía empezar 

con el traslado, muchos guerrilleros tenían voluntad de desmovilizarse y ya se habían desplazado 

hacia las ZVTN que luego fueron transformadas en ETCR a través del Decreto 1274 del 28 de 

julio de 2017 firmado por el Gobierno el cual posteriormente convocó a un plebiscito para 

refrendar el acuerdo aunque ganó el NO lo que conllevó a renegociar con la oposición para 

después negociar un nuevo Acuerdo, en el Congreso se aprobó el Fast trak para darle al 

presidente facultades para adelantar el proceso y crear la JEP. En Antioquia crearon el Consejo 

Departamental de Paz para liderar la reincorporación en los diferentes ETCR del Departamento. 

El Acto Legislativo 03 del 23 de mayo de 2017 hizo que ya las Farc no fueran grupo armado sino 
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un Partido político y pudiera hacer política en Congreso por dos periodos electorales hasta el 

2026, se creó en Antioquia la Asamblea Departamental de los Comunes para coordinar las 

acciones de cara a elecciones y la reincorporación Política, económica y social en el 

Departamento, pero al empezar incumplimientos del Gobierno, divisiones ideológicas venidas de 

atrás en la antigua guerrilla y situaciones negativas de seguridad, se dieron las dinámicas de 

voces, salidas y lealtades en el naciente Partido a nivel Nacional y obviamente en Antioquia. 

Aunque se logró mayor participación política a los líderes locales del municipio con los 

desmovilizados, no se pudo lograr ganar la Alcaldía en Anorí ni los escaños en el Concejo 

Municipal como se esperaba porque aún la comunidad no se siente representada por el Partido de 

una organización con la que tuvieron acercamientos por mucho tiempo, por ejemplo para el 

Congreso solo se obtuvo 122 votos para Cámara y 107 al Senado; parece ser que el error también 

radica en la falta de experiencia en las estrategias de campaña, poca votación, deficiencia en 

garantías de seguridad y la falta de recursos económicos para costearla, así será muy difícil que 

Farc remonte los resultados en elecciones y empiece a mostrar una curva de crecimiento muy 

necesario para garantizar su continuidad como partido. Aunque existen acercamientos con los 

líderes veredales y campesinos, el partido debe también acercarse y trabajar más con las víctimas 

y con los habitantes de Anorí, estos dos últimos son claves para que haya más aceptación con el 

fin de fortalecer cooperación, evitar deserciones y poder obtener mayor votación en las 

elecciones que vengan, bien sea con el aval del Partido Comunes o con coaliciones de Gobierno. 

quienes quisieron quedarse en las filas del recién nacido Partido y seguir luchando por la paz, 

apostar por ganarse el apoyo de los sectores más vulnerables prometiendo superar deudas 

históricas tanto en lo económico como en lo social, saliendo al ruedo político para conquistar el 

poder, ya no por vías armadas sino en las urnas, tanto en lo local, como en lo regional y nacional, 

los principales obstáculos que encontraron fueron las constantes agresiones que los llevó a 
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suspender sus campañas proselitistas temporalmente, y que generó el temor a que vuelva a 

repetirse lo que ocurrió con los miembros y militantes de la UP contra los desmovilizados de las 

FARC ya como civiles haciendo política. La cooperación e inclusión de diferentes actores de la 

sociedad como líderes veredales y campesinos en los diferentes programas de orden económico, 

político y social en Anorí, muestra las relaciones que existieron desde el comienzo entre sociedad 

y miembros del Partido, reflejados en participación de proyectos productivos, conservación 

ambiental, trabajo social y alianzas políticas. 
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Anexo 1 

Entrevista 1  

Entrevistado: Fredy Chaverra, asesor del Partido Comunes 

Entrevistador: Oscar Castaño  

Fecha 19 de Marzo de 2022 

1_ bueno a nivel nacional vos como ves las facciones o las tendencias, o sea 

obviamente hay una dominación ya del sector lozadista de Timochenko y pastor pero 

incluso aun estando leales al partido, quienes siguen estando en el partido pero tratando de 

disputar puestos en lugares de poder y lineamiento 

R: esos ya son espacios que son batallas que han decidido no asumir, porque la verdad es 

que han ido perdiendo y la única línea que intentó, inclusive hasta propuso una decisión de 

comunes fue victoria Sandino y Benkos Biohó, que estatutariamente el partido se extinguiera y 

que ellos dos pudieran conservar los dos escaños en el senado, pero CNE no reconoció esa 

petición porque mayoritariamente el consejo político nacional desestimó eso; o se mantienen o 

renuncian. Fueron la última línea que asumió esa discusión tan fuerte y creería que el único que 

sigue dando esa pelea pero sin claramente buscar un espacio de poder completo es Joaquín 

Gómez, todavía sigue en comunes, es el consejero nacional de educación, genera una tensión al 

sector más dominante pero que nunca ha buscado tampoco tener como el control o que le asumen 

un escaño o un cargo de mayor nivel de representación, pero todavía sigue en el interior del 

partido. 

2_ él es pagado por el partido, tiene alguna remuneración o tiene acceso a recursos? 

R: no sé, no lo tengo claro si a los consejeros nacionales se les paga, creería que no; no lo 

tengo claro porque esa organización nacional es un poco diferente a la departamental y municipal 
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y no sé si cuentan con un rubro específico, estatutariamente no se ha contemplado que hemos 

depositado. 

3_ no se podría sumar esa tendencia de Joaquín a la de Benkos y victoria? 

R: si, en algún momento se contempló que la línea afro de comunes estaba siendo 

representada por Joaquín Gómez, Benkos Biohó y Victoria Sandino,  y llegaron a publicar 

comunicados conjuntos entre los tres, cuando Benkos y Victoria pierden la batalla al interior del 

partido, se marginan y no han tramitado formalmente la renuncia, creería que están simplemente 

a la espera de terminar el periodo en el congreso. Pero ellos ya no forman parte de la bancada de 

comunes, hay acentos diferenciados de Joaquín con respecto a Victoria y Benkos en su lucha 

interior del partido, por ejemplo ellos eran en clave de conservar los escaños y escindir a 

comunes, Gómez es más por instancias de organización y articulación y descentralizar un poco el 

manejo centralizado de las capacidades del partido en Bogotá y Pastor en el caso de la 

reincorporación, Gómez ha sido muy crítico a Pastor Alape por ejemplo pero se ha quedado en lo 

regional, no ha dado debates a nivel nacional ni le ha interesado asumir ese rol. 

4_ en línea hegemónica de pastor, Lozada y Timochenko cuáles son las líneas clave 

en sus estrategias por un lado para mantenerse por encima de la otra facción que ya no está 

que es la de Márquez, primero en ese escenario de tensión y luego con el escenario de 

Victoria, Benkos y Joaquín 

R: inicialmente mientras la línea Márquez-Santrich diría que asumiendo la mayor 

cantidad de control en los consejos departamentales de los comunes, y lograr que la mayor 

cantidad de delegados avalados fueran de la cuerda de Lozada,  Pastor Alape, pablo Catatumbo y 

Sandra Ramírez, y así configurar una mayoría que les permitió tomar decisiones y dejar muy 

reducido al otro sector que quedó en minoría; frente a la línea Benkos-Victoria fue muy similar, 

ellos ya tenían el control mayoritario en los consejos departamentales de los Comunes y una gran 
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mayoría en el consejo político nacional, entonces eso les permitió tomar la decisión de que ellos 

no continuaran en el congreso y que salieran de esas curules a partir del 20 de julio del 2022, 

entonces fue una forma de fortalecer su discurso al interior de los consejos departamentales, 

reducir espacio decisorio a las otras líneas que también tenían expresiones en los diferentes 

departamentos, acá en Antioquia hubo expresiones de antiguos exPC3 frente a Márquez y 

Santrich pero no lograron tener mayor capacidad de incidencia, y así contaban con los delegados 

suficientes para tomar decisiones, literal se tomaron el control del partido reduciendo 

sustancialmente margen de maniobra de las otras líneas sin llegar al nivel de expulsión y que los 

dejaban atados de manos. 

5_por el lado de la línea de Márquez que estrategia implementaron para dominar los 

sectores del partido 

R: se concentraron mucho en la costa, mientras que las otras líneas en Bogotá y otros 

departamentos del sur, Antioquia y el eje cafetero , entonces de entrada tenemos mayoría ya 

consolidada, eso les permitió tener mayor margen de maniobra, lo que vi en ellos va apelar 

mucho a las bases y por eso les fue tan bien en el congreso fundacional, cuestionar un liderazgo 

consideraba no estaba conduciendo el partido a ningún lado; ya con la captura de Santrich era 

muy pronto, se da inclusive antes de posesionarse en la cámara de representantes y no les dio 

tiempo de maniobrar y no les permitió tener el tiempo suficiente para asumir un mayor control en 

la estructura organizativa departamental del partido, que es lo que hicieron los otros y a la postre 

les dio prácticamente el control de Comunes y las ruptura se dieron donde ya estaban, por 

ejemplo en Barranquilla, se dieron disputas y la gente de Timochenko toman el control pero no 

alcanzaron a consolidar esos problemas más allá del Atlántico y la Guajira. Los que eran del 

antiguo secretariado que se unieron en contra de Márquez-Santrich, se quedaron exclusivamente 

con lo que era el antiguo bloque caribe. 
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6_ el Gobierno Santos le ayudo a esa línea, como podemos decir eso     

R: los negociadores principales de las Farc siempre fueron Márquez y Santrich, ellos 

literal confeccionaron gran parte del acuerdo con el Gobierno, exceptuando la parte que fue la 

manzana de la discordia y que fue el primer sapo que se tuvieron que tragar, que fue todo lo que 

tenía que ver con el proceso de dejación en la subcomisión técnica para fin del conflicto y de ahí 

empezaron las trifulcas. La percepción que tenían los negociadores del Gobierno por ejemplo de 

Santrich, era Sergio Jaramillo que se mantenían en un contra punteo entre el uno y el otro, en 

entrevistas decía que desconfiaba de Santrich y que era complicado y buscaba entorpecer el 

proceso, de Jaramillo algunos lo percibían como el emisario de los gringos en la mesa y otros 

como el hombre de confianza de Santos, mucho más que ha De La Calle. Entonces en La 

Habana, Santos se fue dando cuenta que las cabezas eran los más complicados pero hicieron algo 

más estratégicos y fueron ampliando el espacio de negociación y fueron llegando a unos que le 

respondían a líneas más moderadas como línea Catatumbo, Alape no tenía importancia en la fase 

inicial pero en un momento termino concentrando un montón de espacios de decisión en La 

Habana y se fue ampliando cuando llegó Timochenko y ellos empezaron a ser un poco más 

reducidos y ahí hicieron una lectura. Entonces imagínese a Sergio Jaramillo hablando con Santos 

sobre hacer ajustes a esa línea porque se puede llegar a algo y con los otros existe el riesgo que en 

cualquier momento se van y se acaba con todo el costo político que implica y dijeron que tiene 

que ser por este lado. 

7_como fue construida la comisión negociadora de paz, como se tomó la decisión de 

quienes viajaban y en qué momento, como se negoció y se firmó la dejación de armas al 

margen de lo que se creía para Márquez que iba ser y era que él iba estar ahí, se puede 

decir que eso como realmente el lugar de tensión en la negociación. 
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R: si porque mira que llegar a un acuerdo general luego de una fase exploratoria 

Jaramillo, Ramírez y Grandon, es socializado y es la carta de navegación para La Habana a las 

delegaciones y ahí ya empieza el contra punteo en los sitios de negociación de parte y parte, Farc 

tiene muy poco en publicación, no han podido construir esa memoria que pueda permitir que 

comprendamos un poco mejor a quienes nos interesa ese tema como fue que ellos decidieron que 

fueran negociadores en ciertos momentos porque movieron ese tema, cogiendo una dinámica 

diferente la negociación de parte de ellos así la batuta la tuvieran Márquez y Santrich, entonces 

no tengo esa información. 

8_como podes describir las relaciones del partido Comunes con los partidos políticos 

tradicionales y de Derecha en todo el departamento durante las elecciones? 

R: inexistente, de forma constructiva y critica de forma destructiva de parte de ellos y se 

les convirtió el tema en un caballito de batalla para potenciar su discurso, es una relación en 

sentido negativa y nunca propositiva en tema electoral 

9_ese intento de coalición que se trató de hacer con el centro democrático en 

Frontino 

R: es un tema que hay que revisar en dos niveles y es ahí el rol complejo de pastor Alape 

y muy difuso y asumió eso como la oportunidad de generar un espacio de reconciliación 

territorial, partiendo de la falsa idea de que comunes en ese momento FARC tenía un arraigo 

fuerte entre comunidades indígenas de frontino, quería permitir al candidato del uribismo ganar, 

pero llegando a un acuerdo de trabajo con esas comunidades, no vio ahí el riesgo programático e 

ideológico que implicaba una eventual coalición que nunca se dio con ese sector sino que lo vio 

como un acto de reconciliación, pero en cultura electoral no tiene sentido quizá un acto de 

reconciliación, creería que en eso no era muy estratégico y es algo que hay que analizar en su 
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contexto, FARC no tuvo ninguna lista en coalición con partido de Derecha y tradicional en las 

elecciones regionales del 2019 

10_ a partir de los procesos electorales y representación parlamentaria de Comunes, 

en que asuntos ha impactado el partido en la toma de decisiones políticas a nivel nacional, 

departamental y local  

R: en lo nacional el impacto que ha obtenido la bancada de comunes ha sido residual en el 

bloque alternativo donde está UP, Colombia Humana, Mais, Alianza Verde, Comunes y uno que 

otro congresista del Liberal, el partido de la U, ellos han tenido un rol que no ha sido 

determinado, porque ellos no han asumido un debate a profundidad al interior de ese bloque en 

términos de iniciativa legislativa o un debate al control político, el único de la bancada fue uno 

que le hicieron al gobierno sobre la implementación del acuerdo de paz pero fue intrascendente 

por la opinión pública nacional y mucha dificultad de planeación por parte de los representantes. 

En el senado el mayor hito que logro comunes que Sandra Ramírez asumió la primera 

vicepresidencia del Senado y logró coordinar una sesión plenaria. Han radicado cientos de 

proyectos de ley y no los han aprobado; en lo departamental por Antioquia se hicieron una serie 

de audiencias públicas territoriales para votar problemáticas concretas, por ejemplo lograr que un 

concejal de Vigía Del Fuerte fuera escuchado en la cámara de representantes en un debate de 

control sobre la implementación del td en el choco y en Antioquia, y que el alcalde pudiera 

interlocutar con funcionarios del alto gobierno que le resolvieran sus inquietudes, llevar unos 

resultados de una audiencia pública en Yarumal del tema de sustitución a la plenaria del Senado 

en 2019 pero solo queda en parte final de constancias; han logrado niveles de dialogo con 

alcaldías municipales como para dinamizar agendas de paz; en lo local no tengo preciso en que 

municipios, sé que en Toledo hay un dialogo con la alcaldesa que ha permitido temas de 
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reincorporación, ya lo otro es invitar a alcaldes y secretarios a audiencias que van funcionarios 

del alto gobierno. 

11_ y esto de los concejos municipales de paz 

R: eso no se ha tocado, no han trascendido ni se han convertido en definitivos para 

dinamizar políticas públicas sobre paz y reconciliación territorial y ellos no han 

instrumentalizado políticamente esos concejos  

12_en cuanto a las campañas electorales en Antioquia  

R: Darlinson, comandante frente quinto, enfermó, esa campaña solo fue eso porque 

estaban en Peque haciendo una actividad de campaña y mataron a dos exguerrilleros y Max 

recién se había ido del pueblo y ya, pero él ni siquiera tenía una posición importante en la lista, 

Darlinson nunca fue político, nunca tuvo aspiraciones políticas, eso es más por el asesinato de los 

dos firmantes allá en Peque, en medio de la campaña del 2018. 

13_ como ellos aportaron a la campaña de la lista 

R: con su vida porque fueron asesinados haciendo campaña y Peque en el 2018 el partido 

obtuvo menos de 50 votos, los mataron por prácticamente nada, los asesinó el clan del golfo y 

fueron capturados los asesinos. 

14_ por ahí esa era zona de votación 

R: no, esa era ahí zona de influencia y ya el frente 5 operaba entre el occidente y el Urabá 

y ellos priorizaron campaña en Dabeiba, Uramita y Peque y fue una actividad en Peque donde 

hicieron una reunión, el man salió de allá y ellos lo acecharon y lo mataron 

15_ y cuantos votos lograron por esa zona 

R: en la zona no sé pero en ese municipio no llegaron ni a 50 votos 
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16_ comando de campaña si fue centralizado o descentralizado por la lista teniendo 

en cuenta los equipos de campaña que tuvieron que haber utilizado Manuel Gonzales 

Benítez o Elmer Arrieta. 

R:  frente a la campaña de congreso y la campaña de asamblea departamental hay una 

diferencia enorme que tiene que ver con la financiación, al congreso fue excepcional, a las 

regionales no se estableció una financiación excepcional ni preferente, yo no estuve en la 

campaña del flaco (Manuel González) a la asamblea, solo tengo entendido que tuvo un gerente y 

un asesor pero no el despliegue que tuvo la campaña cámara este año que fue la campaña por la 

lista, igual la lista sacó un poco más de 12 mil votos en escrutinio, que ha sido la votación 

histórica más alta que ha tenido comunes, en ese tiempo Farc, acá en Antioquia, pero no tengo 

detalles como fue la organización interna. 

17_acá dice que hizo parte del bloque magdalena medio  

R: no, hizo parte del bloque noroccidental que paso a tener el nombre de Iván ríos, que era 

el antiguo bloque Efraín Guzmán y él era comandante político del antiguo frente 18 que operaba 

en Ituango, de los pocos hombres políticos que hay en comunes muy carismático, muy 

comprometido con la paz, le asesinaron un hijo en diciembre del 2019 en Ituango, no puede ir a 

Ituango, es objetivo militar de las disidencias, está estudiando ciencias políticas y quiere ser 

investigador, le ha tocado trasegar en medio de la reincorporación con muchas vainas, y tengo 

entendido que en la guerra era un comandante muy político y muy social, no era tan militar.  

18_ fuentes de financiación en campaña? 

R: aportes propios porque comunes era un partido que recibía financiación de ningún 

sector empresarial en el país y creo que  

19_ uso de investigación social para el seguimiento de las percepciones y reacciones 

del electorado 
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R: ni idea 

20_ campaña permanente, rompiendo el acontecimiento rígido y estrecho de un 

marco temporal para comunicación de campaña 

R: no, esa fue una campaña solo enfocada en los tres meses de campaña y no se continuó 

luego de 

21_ gerenciamiento profesional de campaña 

R: no, no contaba con gerentes profesionales sino con militantes que tienen cierto interés 

en lo electoral pero que no tienen esa experticia. 

22_ sistematización de banco de datos  

R: no 

23_ profesionalización del grupo de campaña, un equipo de trabajo multi e 

interdisciplinario  

R: ahora se mudó para el Congreso en Cámara, pero para asamblea no, contaba con un 

gerente y con un asesor que es historiador pero que no es profesionalizada en ese saber 

24_ militancia remunerada en la campaña  

R: no lo tengo claro 

25_ personalización de la campaña en el candidato alejándose de los programas y 

orientaciones ideológicas del partido  

R: no porque es una lista cerrada así que tanto hubiese tenido que hacer por el partido 

pero el hombre era el candidato de Farc y fue muy visible pero los lineamientos era frente a la 

votación por la lista. 

26_ convenciones y alianzas interpartidistas, apoyo multiavales 

R:  se intentó que la lista de Farc ingresara en la lista en coalición queremos, que agrupó a 

la UP, ASI, un sector de COLOMBIA HUMANA y DIGNIDAD cuando era todavía POLO acá 
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en Antioquia, esa negociación duró varias meses pero a última hora sacaron a COMUNES en ese 

tiempo era FARC. 

27_ eso fue en las elecciones locales 

R: del 2019, es decir, ellos durante varios meses participaron en una mesa interpartidista 

para conformar la lista de la coalición QUEREMOS, para la Asamblea para meter un diputado, 

pero al cierre faltando una semana, lo sacaron para que no metieran su candidato que era el Flaco 

a la lista en coalición porque hicieron un cálculo de riesgo y es, COMUNES es un partido con 

una votación muy bajita pero suficiente para meter el diputado, entonces acá les podemos ayudar 

a ingresar a la cifra repartidora porque no les ponemos la carga del umbral pero si por ejemplo se 

sacan 12 mil votos, meten el diputado, pero el diputado entro con 15 mil votos que fue de 

Dignidad, y la lista COMUNES saco 12 mil votos, que fue la lista COMUNES, no la votación 

por El Flaco. Entonces decidieron sacar a COMUNES y también porque presumían que les 

restaba votos, en ese tiempo era FARC 

28_ eso está documentado por ahí? 

R: solo en artículos de las silabas que habla sobre los temas de los alternativos como se 

mueven en Antioquia  

29_ monitoreo electoral, uso de sondeos, encuestas, grupos focales, media training, 

entrenamiento de equipo  

R: nada de eso 

30_ mensajes personalizados hacia el votante, uso de referentes simbólicos? 

R: si pero no sabría tanto de cómo fue esa estrategia  

31_ se podría hablar con el gerente del momento de campaña? 

R: con Franklin que fue el asesor de tiempo completo del Flaco 
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32_ segmentación de los mensajes, uso emocional en los mensajes electorales, nuevas 

formas de discurso político  

R: no, no lo tengo claro 

33_ construcción de imagen y posicionamiento del candidato, storytelling, 

participación en debates televisados en foros sociales, El Flaco no participó en ningún 

debate? 

R: no, esa fue una campaña muy discreta por eso la votación tan alta, y la campaña tan 

visible que tuvimos está en la votación, tan baja pero acá hay otro factor de las curules 

envenenadas, el fenómeno del paro que no se tuvo en 19 

34_ uso de propaganda negativa 

R: que sepa no 

35_ inserciones publicitarias en medios masivos de comunicación, radio y televisión 

pública y privada en esa campaña local 

R: no, que yo recuerde no, una campaña muy discreta y no había recursos  

36_ uso de internet 

R: si estoy seguro, las redes del hombre, las redes de FARC Antioquia  

37_ utilización de material escrito para uso externo en las campañas, prensa no 

partidista, material publicitario, vallas, posters, afiches, material? 

R: afiches si, vallas y posters no  

38_ uso de emails, correos personalizados  

R: no 

39_ uso de nuevos recurso, whatsapp, mensajes de texto 

R: si, seguro whatsapp 

40_ a la alcaldía de Toledo de juan David Sepúlveda 
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R: nunca fue militante ni cercano a las FARC como guerrilla, fue un muchacho cuyo 

único sueño era ser candidato a la alcaldía de Toledo, y pidió el aval por siete partidos antes de 

llegar a COMUNES, en medio del desespero de no tener candidatos a alcaldía, este muchacho se 

acercó, pidió el aval, y pues se lo dieron, sin importar que hubiera sido militante, sin entrar a 

revisar si sí había posibilidades y lo mejor era impulsar una lista del concejo, entonces en 

COMUNES le dieron el aval, el asistió a las capacitaciones en Bogotá, que lo había dejado todo 

por la aspiración y que no era político, la votación fue insignificante sin llegar a los 100 votos y 

después de eso se desentendió completamente del partido, el partido gastó plata capacitándolo y 

el solo cumplió el sueño de ser candidato, el único que le dio el aval fue COMUNES. 

41_ como fue la campaña, que hizo, si se supo algo? 

R: fue una campaña se construyó la imagen del candidato con una camiseta blanca y 

afiches y ya sin un peso. Yo jamás hablé con él porque yo desde el 19 era asesor de un candidato 

a la asamblea por la alianza verde y me estaba pagando y después era asesor de la lista del 

concejo de Bello. 

42_ y cuando nosotros hablamos de estos candidatos vale la pena hablar como de las 

propuestas y del programa, sabiendo que era lista cerrada teniendo en cuenta como una 

base territorial 

R: no pues yo creería que tal vez la asamblea en el 19 comparándola con la de cámara en 

el 18 pero no se esa documentación donde estará, pero casi todo el mismo eje, acuerdo de paz y 

reforma integral, nos fue mejor en ésta campaña que fue más barata, más discreta y votación más 

alta. 

43_ bueno, Nelson Benítez excombatiente, lista cerrada obtuvo 479 votos, candidato 

ganador en una coalición de varios partidos al concejo de Dabeiba. 
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R: él es conocido como el negro, comandante con mayor arraigo militar que político, muy 

reconocido por las comunidades indígenas de Dabeiba, pasó algo interesante, el aspirante más 

opcionado es Leiton que venía con apoyo de sectores tradicionales y había sido candidato dos 

veces a la alcaldía, le abrió espacio de incidencia a FARC como partido porque hizo un cálculo 

de que esa votación le servía para llegar, y se determinó que dado el nivel de reconocimiento que 

tenía ante indígenas, el negro podía ser cabeza de lista pero que Farc no integrara una lista en 

coalición sino que se fuera solo a la expectativa de que con la votación del etcr de llanogrande se 

contaba con los suficiente para ingresar a una curul, me comentaron que hizo una buena campaña 

con votación más alta de Farc en Antioquia en un municipio, se logró escaño, fue mejor concejal 

de Dabeiba y uno de los mejores en Antioquia, armo coalición con el alcalde, y ha tenido un 

trabajo destacado, me dijo que siente muy solo porque no ha recibido el mejor apoyo de comunes 

y muy poco apoyo de los reincorporados, más bien ha sido más apoyado por los indígenas, hable 

con él en Dabeiba, le preguntamos que como se sentía para aspirar a alcaldía y decía que no, es el 

único concejal propio que tiene comunes. 

44_ vos podes hablar de esa campaña del Negro un poco, como fue el comando si 

hubo consultores, la financiación 

R: no porque no estuve en ella, solo te puedo decir que una campaña donde hubo 

coalición con sectores tradicionales, hubo logística, no hubo encuestas y se logró buen resultado 

y se permitió que Farc fue parte del gobierno 

45_ y la financiación 

R: solo recursos propios, el que más plata gana pone más 

46_ y las campañas al concejo de Medellín y Bello, donde el partido obtuvo el 70% 

de los votos totales del departamento, como fue el comando de campaña? 
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R: lo del comando de campaña no aplica acá, opera mejor para una elección a cargos 

uninominales y uninominales pequeños  

47_ presencia de asesores y consultores 

R: pues yo, en la de Bello un asesor para Bello y Medellín, yo asesore a Fancy y la lista al 

concejo 

48_ fuentes de financiación 

R: recursos propios, comunes ningún empresario le aporta plata, es más, yo financie parte 

de esas campañas porque me llego un dinero 

49_ uso de investigación social para el seguimiento o percepción o reacción del 

electorado 

R: hubo una investigación pero más asociado a diagnósticos concretos para la elaboración 

de propuestas, para Medellín y para Bello pero no en términos de potencial electoral ni electores 

sino solo diagnósticos sociales para que en las propuestas y en los debates que tuvieron las 

candidatas más visibles cabeza de lista tuvieran elementos para sus discursos. 

50_ campaña permanente se hizo 

R: no luego de eso solo se cerró ciclo electoral 

51_ gerencia profesional de campaña 

R: nunca ha habido gerencia profesional, ha habido militantes con algo de interés pero 

que no necesariamente son profesionales 

52_ sistematización de banco de datos 

R: no 

53_ profesionalización de equipo de campaña  

R: en términos del equipo de comunicaciones que diseño las piezas si, en términos de 

asesoría técnica estuve yo entonces digamos que si 
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54_ militancia remunerada 

R: no 

55_ convención y alianzas interpartidistas 

R: para el concejo de Medellín y Bello fue similar con lo que paso en la asamblea 

departamental, entonces Farc tenía delegados en mesas multipartidistas de sectores alternativos 

donde están Up, Mais, Colombia Humana y que no se llegó a Alianza Verde y algunos sectores 

de grupos significativos por ejemplo en Bello algo llamado Bello me enamora y tenían reuniones 

y la idea era montar una lista en coalición donde estuviera partido FARC y a última hora los 

sacaron, a la candidata le propusieron que se lanzara por la UP, se consultó y se negaron entonces 

se montó lista propia con otros candidatos, para Medellín paso algo similar y también sacaron a 

FARC, la versión que yo tengo va más asociada a una resistencia a la línea del polo y se fueron 

con lista propia de FARC y la lista en coalición se quemó, y le hubiera dado con la votación de 

Farc porque estuvo altica la votación del partido ahí fue cuando se quemó Luzma, pero ahora va 

ser representante pero no le alcanzo para meter un escaño 

56_ monitoreo electoral 

R: no 

57_ mensajes personalizados, usos de referentes simbólicos 

R: la rosa, invitando a la gente a votar por la rosa en el tarjetón, el partido de la rosa 

58_ nuevas formas de discurso político, una innovación 

R: ha si en Bello, una lista dinámica propusieron una sembratón, e hicieron varias 

actividades de tomas culturales, si hubo una forma de campaña más ciudadana 

59_ participación en debates 

R: si, televisados pero foros, se hizo un foro entre candidatas mujeres y solo fueron tres 

personas (risas) 
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60_ inserción publicitaria en medios 

R: en medios alternativos 

61_ uso de internet y redes sociales 

R: si 

62_ correos electrónicos  

R: no 

63_ posters, pasacalles, volantes 

R: si 

64_ que bisagras ves vos de estas campañas del 2018 y 2019 a la que hubo ahora en el 

2022 

R: muy bien, Farc Comunes ya tiene tres ciclos electores a cuestas, uno nacional, otro 

regional y otro nacional, y hay al menos en Antioquia una cualificación de la estrategia de 

campaña electoral que se vio reflejada en la última sesión porque hubo buen despliegue 

mediático comunicacional y hubo también fallas en otros frentes, pero frente al tema de 

posicionamiento con estrategias se logró algo, tuvimos un cubrimiento inédito en prensa 

tradicional que nunca había tenido el partido, eso es importante en términos de que la plataforma 

se ha ido como cualificando y han ingresado perfiles un poco más técnicos y especializados que 

han permitido que los procesos son más sólidos y consistentes sin embargo no se ha reflejado en 

cuanto el crecimiento cuantitativo de la curva electoral, que venía del 18, subió en el 19 y cayo 

estruendosamente en el 22 y con la expectativa en el 23 no se estabilice y caiga más para llegar al 

último tramo que es el 2026 y al menos con una personería jurídica en transición, entonces hay 

un contraste frente a la cualificación del despliegue comunicacional y preelectoral  de la campaña 

versus en la capacidad de movilidad de la plataforma electoral, pero igual los balances frente a la 

última si requieren más un margen de detalle. 
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65_ se supone que para el 2026 perderían la personería si no logran el umbral 

R: el partido depende del umbral para continuar como partido político con personería 

jurídica en el 26, ese umbral no se pierde con medio millón de votos, si el partido supera eso, baja 

escaños pero conserva personería jurídica como partido político nacional, si no lo logra 

desaparece del mapa de partidos y se decreta su defunción a las 5 y media de la tarde del 13 de 

marzo del año de 2026 y COMUNES dejaría de existir como partido y ya solo poseería la 

liquidación ante el CNE y sacar el partido del registro de partidos y movimientos políticos y 

llevarlo al cementerio con muchas rosas. Tengo dos posibilidades, una que Petro quede en la 

presidencia y comunes sea bancada de gobierno y dar la pelea en el congreso para acabar el 

umbral en el congreso, una reforma política para que COMUNES conserve la personería sin 

depender del umbral basada en afiliaciones, segundo, confío que el estigma frente a COMUNES 

no sea tan grande y que sea bancada de  gobierno y permita que haya mayor espacio de 

crecimiento y confluencia donde este comunes como coalición al senado, si la lista en coalición 

supera el umbral entonces COMUNES sigue con personería jurídica. 

66_ pero no esta tan difícil 

R: yo les he dicho cálmense enfoquémonos estos años en hacer buen trabajo que permita que los 

sectores alternativos permitan una coalición con COMUNES entonces haciendo campaña 

por la lista en coalición, que ese candidato entre y se permita mantener al partido con 

personería así sea con un senador. COMUNES seguiría como partido pequeño, habría que 

sacar algunas sedes pero seguiría existiendo como partido. 
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